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Бес опозданий
В стране удвоилось количество задержанных авиарейсов

Максим Талавринов,  
Вероника Кулакова

К рупнейшие авиакомпании Рос-
сии в декабре совершили свыше 

17 тыс. рейсов с опозданием более чем 
на 15 минут. Их доля достигла 35%, уд-
воившись к ноябрю и превысив уровень 
декабря допандемийного 2019 года, 
когда полётов было больше. Это сле-
дует из отчётов глобального поставщи-
ка авиаданных Official Aviation Guide of 
the Airways (OAG), которые проанали-
зировали «Известия». Перевозчики на-
зывают причиной массовых задержек 
погодные условия, но с показателем 
своей низкой пунктуальности некото-
рые из них не согласны. В центре пого-
ды «Фобос» подтвердили, что эта зима 
выдалась намного более снежной, чем 
предыдущие.

В декабре свыше 17 тыс. рейсов 
крупнейших авиакомпаний России 
отклонились от расписания более 
чем на 15 минут — опоздал каждый 
третий борт. Для сравнения: в но-
ябре 2021 года таких рейсов было 
лишь около 8 тыс., а в декабре 2019-
го — 10,3 тыс., притом что самолёты 
тогда летали чаще.

В отчётах OAG учитывались в том 
числе регулярные рейсы «Аэро-
флота», «России» и «Авроры» (все — 
под кодом SU), S7 Airlines, «Побе-
ды», «Уральских авиалиний», Utair, 
Smartavia и Red Wings. Наименьшая 
доля задержек у «Победы» (28,1%), 
далее идут «Аэрофлот» (28,2%), Red 
Wings (34,3%), Smartavia (34,9%), 
S7 (38%), Utair (42,2%), наибольшая — 
у «Уральских авиалиний» 
(63,5%).
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Нет, нет и нет
Что означает провал переговоров России и Запада

Екатерина Постникова

Москва расценивает переговоры с США 
и НАТО по гарантиям безопасности 

как неудачные. С такой оценкой высту-
пили в Кремле и МИД России. В Европе 
этим контактам также дали однозначную 
оценку, охарактеризовав реакцию альянса 
на предложения РФ как «предельно кон-
кретный отказ». По мнению опрошенных 
«Известиями» экспертов, учитывая то, на-
сколько диаметральны позиции сторон, 
такой исход удивления вызывать не дол-
жен. Однако биржи резко отреагировали 
на негативные оценки политиков — доллар 
подорожал на 1,7 рубля, евро — больше чем 
на 2. Вместе с тем пока ни Россия, ни альянс 
диалог не сворачивают — ясность о его 
перспективах появится на следующей не-
деле, когда Вашингтон и НАТО пришлют 
Москве свою реакцию «на бумаге».

13 января в Вене состоялась третья 
и заключительная встреча переговор-
ного марафона по гарантиям безопас-
ности. Она прошла на полях ОБСЕ — 
в её постоянном совете. Это было 
спецзаседание в честь того, что предсе-
дательство в организации на 2022 год пе-
реходит к Польше, — российские пред-
ложения по гарантиям безопасности 
были лишь частью этой встречи.

На ней постоянный представитель 
РФ при организации Александр Лука-
шевич, представляя своим коллегам 
из 56 стран-участниц российские тре-
бования по гарантиям безопасности, 
в частности, заявил, что дестабилиза-
ция в регионе достигла предела и не по-
следнюю роль в этом сыграла полити-
ка Штатов и альянса по сдерживанию 
России. Попытки же «замотать» перего-
воры по гарантиям лишь ухудшат ситу-
ацию с безопасностью, под-
черкнул дипломат.

С нечистого листа
Вывод денег по «молдавской схеме» хотят запретить

Наталья Ильина

В ласти прикрывают так называе-
мую молдавскую схему вывода 

денег за границу, популярную в прош-
лом десятилетии. Минюст разрабо-
тал и направил на межведомственное 
согласование законопроект, запре-
щающий перевод средств по испол-
нительным листам на счета в зару-
бежных финорганизациях. Об этом 
«Известиям» сообщили в министер-
стве. В ЦБ ожидают, что поправки 
позволят минимизировать вывод 
денег за рубеж, изменения поддер-
жали и в Росфинмониторинге. Одна-
ко в банковском и деловом сообще-
ствах опасаются, что нововведение 
создаст сложности для добросовест-
ного бизнеса.

Изменения, ограничивающие ис-
пользование исполнительных ли-
стов, планируется оформить в виде 
поправок в ФЗ «Об исполнительном 
производстве», отметили в Миню-
сте. В ведомстве уточнили «Извес-
тиям», что планируется создать ме-
ханизм перечисления денежных 
средств, подлежащих взысканию 
на основании исполнительных до-
кументов, исключительно на счета 
финорганизаций, зарегистрирован-
ных на территории России.

— Принятие законопроекта позво-
лит минимизировать случаи пере-
числения денежных средств в поль-
зу недобросовестных взыскателей, 
имеющих цель легализации (отмы-

вания) доходов, полученных пре-
ступным путём, ухода от налогов 
и дальнейшего вывода их за преде-
лы Российской Федерации. В насто-
ящее время законопроект проходит 
процедуру согласования с заинтере-
сованными федеральными органами 
исполнительной власти, — сообщи-
ли в министерстве.

О том, что Минюст и ЦБ начали 
разрабатывать законопроект, ста-
ло известно в начале 2021 года. При-
нятие поправок позволит миними-
зировать сомнительные операции 
по выводу денег за рубеж, согласны 
в ЦБ. Росфинмониторинг поддержи-
вает изменения, поскольку это поз-
волит применять к соответствую-
щим подозрительным операциям 
весь комплекс мер, предусмотрен-
ных российским законодательством, 
сообщили «Известиям» 
в службе.

Вот это номер
Ложные минирования на территории РФ имеют украинский след

Роман Кильдюшкин

З а волной телефонного терроризма, 
которая захлестнула Россию с на-

чала 2022 года, в большинстве случаев 
скрываются граждане Украины, выяс-
нили специалисты по информацион-
ной безопасности. Они обнаружили 
несколько закрытых сообществ в соц-
сетях и мессенджерах, где координи-
руются действия злоумышленников, 
и по цифровым следам идентифициро-
вали порядка 20 администраторов таких 
групп. Почти все оказались пользовате-

лями с Украины, в единичных случаях — 
из Польши и России. Данные обо всех 
уже переданы в правоохранительные 
органы. Юристы говорят, что в России 
им может грозить до пяти лет тюрьмы.

В начале 2022 года Россию захлест-
нула волна телефонного терроризма. 
Только за последние два дня эвакуация 
проводилась в 300 российских школах. 
Речь идёт о Саратове, Красноярске, Ар-
хангельске, Самаре и других городах. 
Сообщения о минировании приходят 
не только в образовательные учреж-
дения. Например, 11 января сообщения 

о заложенных взрывных устройствах 
получили 13 судов Москвы и несколь-
ко — Санкт-Петербурга.

Большинство звонков о миниро-
вании осуществляется с территории 
Украины, выяснили в ходе собствен-
ного расследования эксперты по ин-
формационной безопасности из компа-
нии T.Hunter. Нескольких телефонных 
террористов удалось отследить на тер-
ритории Польши и России. Свои дей-
ствия злоумышленники координируют 
в закрытых Telegram-чатах 
и группах во «ВКонтакте». 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« ПРОБЛЕМА ИС-
ПОЛЬЗОВАНИЯ 
ИСПОЛНИТЕЛЬ-

НЫХ ДОКУМЕНТОВ ДЛЯ ОБ-
НАЛИЧИВАНИЯ ДЕНЕЖНЫХ 
СРЕДСТВ ОБОСТРИЛАСЬ: 
ОБЪЁМЫ ЭТОЙ МОШЕННИ-
ЧЕСКОЙ СХЕМЫ ПО СРАВ-
НЕНИЮ С 2019 ГОДОМ ВЫ-
РОСЛИ БОЛЕЕ ЧЕМ НА 60%, 
ДО 25 МЛРД РУБЛЕЙ
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Нет, нет и нет
A Новый председатель ОБСЕ, 

глава польского МИДа Збиг-
нев Рау на этом заседании сказал: «Риск 
войны в регионе ОБСЕ сегодня намно-
го больше, чем когда-либо за последние 
30 лет». По оценке Александра Лукаше-
вича, острота ситуации заключается 
именно в «экспансии натовского при-
сутствия в Европе».

— Усилиями США и НАТО разрушены 
материальные основы европейской без-
опасности, — сказал дипломат, отвечая 
на вопрос «Известий», почему перего-
воры по гарантиям Москва решила за-
пустить именно сейчас. — Дальше так 
продолжаться не может. Именно поэто-
му встал вопрос о юридически оформ-
ленных обязательных к исполнению 
гарантиях недопустимости военных 
сценариев и использования натовских 
инструментов против интересов России.

Как бы то ни было, разговор в ОБСЕ 
на исход консультаций по гарантиям 
уже особо не повлиял — оценки и за-
явления начали звучать ещё во время 
встречи постоянного совета. Так, пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков переговоры, которые прошли 
на этой неделе в Женеве и Брюсселе, на-
звал неудачными. По принципиальным 
вопросам, которые Москва поставила 
перед Западом, есть разногласия — «это 
плохо, это можно только зачесть в ми-
нус состоявшихся двух раундов», кон-
статировал официальный представи-
тель Кремля.

Прокомментировал он и предло-
жение американских сенаторов вве-
сти в отношении РФ санкции в случае 
её нападения на Украину. Законопро-
ект, который группа демократов внесла 
в сенат 12 января, в день заседания Сове-
та Россия — НАТО, включает меры про-
тив президента РФ Владимира Путина, 
премьер-министра Михаила Мишусти-
на, членов правительства и представи-
телей военного руководства страны. 
Дмитрий Песков сравнил такие санк-
ции с разрывом отношений между стра-
нами, а их публикацию в день ключевых 
переговоров объяснил как априори бес-
смысленную «попытку оказать давле-
ние на Москву».

На переговорах с США и НАТО Рос-
сия выдвинула три ключевых требова-
ния: 1) нерасширение альянса на вос-
ток; 2) возвращение его вооружённых 
сил на позиции 1997 года; 3) неразме-
щение у российских рубежей ударных 
вооружений. По словам дипломатов, 
ни от одного из этих аспектов Москва 
отказываться не намерена. Альянс вы-
разил готовность обсуждать лишь тре-
тий пункт, категорически отринув пер-
вые два.

— Переговоры результата не при-
несли. Есть оценки [глав делегаций 
на переговорах] Сергея Рябкова и Алек-
сандра Грушко — мол, деловые и про-
фессиональные, — сказал «Известиям» 

профессор НИУ ВШЭ Евгений Бужин-
ский. — Есть, конечно, пункты, по ко-
торым договориться вполне возмож-
но, — учения, неразмещение ракет. Все 
же остальные российские требования 
были отвергнуты. Дальше всё будет за-
висеть от Украины. Если с её стороны 
пойдёт эскалация, то России придётся 
вмешиваться.

Такую возможность 12 января уже 
допустил глава российской делегации 
в Совете Россия — НАТО, замминистра 
иностранных дел Александр Грушко. 
По его словам, РФ уже ощущает «реаль-
ные угрозы своей безопасности». «Бу-
дем принимать все необходимые меры, 
чтобы эти угрозы парировать военны-
ми средствами, если не получится по-
литическими», — резюмировал он по-
сле консультаций в Брюсселе.

Эту тему на следующий день продол-
жил его коллега, возглавлявший делега-
цию РФ на переговорах в Женеве, зам-
министра Сергей Рябков. В интервью 
каналу RTVI он сообщил: если «дело 
пойдёт совсем в направлении провоци-
рования России», Москва может при-
бегнуть к мероприятиям «по линии Во-
енно-морского флота». «Мы не хотим 
этого, дипломаты должны договорить-
ся», — вместе с тем подчеркнул он.

В Москве заявили, что к отсут-
ствию результатов на этих консульта-
циях были готовы. «Мы примерно по-
нимали, какой будет разговор, — сказал 
13 января в эфире «Первого канала» гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров. — Но для нас 
было принципиально важно выполнить 
прямое поручение президента, который 
сказал, что мы обязаны самым жёстким 
образом поставить эти вопросы, вопро-
сы, которые касаются всей архитекту-
ры европейской безопасности».

По словам Сергея Рябкова, тупико-
вость нынешней ситуации заключает-
ся в том, что Запад и Москва по-разному 
расставляют приоритеты — НАТО хо-
чет обсуждать прежде всего те вопросы, 
которые, с точки зрения РФ, вторичны 
в сравнении с нерасширением альянса. 
«Оснований садиться в ближайшие дни, 
вновь собираться и начинать эти же са-
мые обсуждения я не вижу», — заявил 
дипломат, отметив при этом, что «диа-
лог не прекращается», а «идёт на разных 
уровнях и по разным линиям». «Надо 
продолжать настойчиво добиваться 
правильного движения, нужной эво-
люции с западной стороны. Мы этим 
будем заниматься», — резюмировал 
Сергей Рябков.

— У сторон изначально были диа-
метрально противоположные подхо-
ды, интересы и требования — поэтому 
неудивительно, что по итогам первой 
встречи они остались при своём, — ска-
зал «Известиям» старший научный 
сотрудник Института международных 
исследований МГИМО, консультант 
ПИР-Центра Андрей Баклицкий. — Сей-

час, насколько можно судить, Москва 
ждёт письменного ответа США, на ос-
новании которого будет вестись даль-
нейшая работа. Но в целом ситуация 
остаётся очень напряжённой. Россия 
неоднократно говорила, что она про-
тив «забалтывания» этого процесса 
и не будет вести на этот счёт бесконеч-
ные переговоры. Звучат предупреж-
дения о военно-технических мерах. 
То есть, если будет понятно, что про-
цесс никуда не движется, будут приня-
ты какие-то контрмеры. Но пока про-
цесс продолжается.

Сергей Рябков также прокомменти-
ровал новости об американских санк-
циях. «Мы найдём альтернативы, что бы 
ни было. Россия никогда под давлением 
не прогибалась, никогда не поддавалась 
под угрозами и при шантаже», — сказал 
он. На его выступление моментально 
и резко отреагировали валютные рын-
ки — индекс Мосбиржи к закрытию ос-
новной сессии рухнул на 4% (3674 пун-
кта), РТС — на 6% (1516 пунктов). Доллар 
подорожал на 1,7 рубля по сравнению 
с ценой закрытия 12 января — 76,4 рубля 
(рост к закрытию на 2,2%), евро укрепил-
ся на 2,1 рубля (+2,4%) и торгуется по 87,6.

Со стороны Запада к обмену сигна-
лами подключился и Евросоюз, доселе 
не участвовавший в переговорах с Мо-
сквой. 13 января, выступая во Франции 
после неформальной встречи мини-
стров обороны союза, глава европей-
ской дипломатии Жозеп Боррель заявил, 
что Россия на свои требования получила 
«предельно конкретный отказ».

Генсекретарь НАТО Йенс Стол-
тенберг, в свою очередь, будто в пику 
российскому требованию не расши-
рять альянс, сказал 13 января, что ор-
ганизация может принять в свои ряды 
Финляндию и Швецию (обе страны за-
являют о своём нейтралитете и не всту-
пают в военные союзы). По словам ген-
сека, Хельсинки и Стокгольм — «очень 
близкие партнёры», которые «соответ-
ствуют стандартам НАТО практиче-
ски во всех сферах» и вступление кото-
рых в альянс «может произойти очень 
быстро». «Но должно быть политиче-
ское решение Швеции и Финляндии», — 
уточнил Йенс Столтенберг. Хельсинки 
и Стокгольм в очередной раз заяви-
ли, что вступать в альянс не планиру-
ют, но подчеркнули: такая возможность 
у них быть должна.

Несмотря на резкую риторику с обе-
их сторон, Москва оставляет простран-
ство для манёвра — до тех пор, пока США 
и НАТО не «положат на бумагу» свою 
реакцию на российские предложения. 
«Американцы нам обещали постараться, 
но мы им сказали, что стараться нужно 
очень сильно, сделать свои встречные 
предложения на следующей неделе», — 
сказал Сергей Лавров. Полноценная ре-
акция Москвы последует уже за офици-
альным ответом.

Big дата
В январе ждать послания Путина Федеральному собранию не стоит

Наталья Башлыкова

Послания Владимира Путина Феде-
ральному собранию точно не будет 

в январе. Об этом «Известиям» сообщили 
в пресс-службе Кремля. Источники в пар-
ламенте допускают, что оно может состо-
яться в феврале. Депутаты ждут от главы 
государства новых социальных и эко-
номических задач по развитию России, 
а также по укреплению обороны и акту-
ализации международной повестки. Экс-
перты считают, что дата послания будет 
зависеть от развития ситуации, связан-
ной с распространением нового штамма 
COVID-19 «Омикрон». С учётом положе-
ния дел с вирусом в США, а также стра-
нах Европы обращение Владимира Пу-
тина может быть адресовано не только 
парламентариям, но и всем россиянам.

Послание Владимира Путина Феде-
ральному собранию может быть огла-
шено после января. Об этом «Извести-
ям» сообщили в пресс-службе Кремля 
со ссылкой на пресс-секретаря главы 
государства Дмитрия Пескова.

— В январе послания точно не будет. 
Темы послания мы не комментируем, — 
уточнили в пресс-службе.

Ранее Дмитрий Песков сообщал, 
что концептуальная подготовка тек-
ста послания началась ещё в декабре, 
а его оглашение пройдёт в начале года.

— Предметно ещё предстоит рабо-
тать над основой текста. А потом пре-
зидент сам будет дорабатывать, как 
всегда, — говорил Дмитрий Песков.

Источник «Известий» в парламенте 
допускает, что обращение Владими-
ра Путина к депутатам Госдумы и се-
наторам может состояться в феврале. 
Пройдёт ли оно в очном формате, как 
в 2021 году, пока неизвестно.

Зампред фракции «Единой России» 
Адальби Шхагошев считает, что гря-
дущее послание сохранит социальный 
характер.

— В этом смысле можно ждать очень 
интересных предложений. Главной ни-
тью в нём, скорее всего, будет проходить 
развитие внутренних резервов страны. 
Это касается развития промышленно-
сти, укрепления экономического потен-
циала, социальной политики. Причём 

не только в контексте последствий борь-
бы с пандемией, но и в контексте ответа 
на санкции — Россия уже показала, что 
она может защитить свой суверенитет. 
Также очевидно, что в послании будет 
уделено место международной повест-
ке: последним событиям в Казахста-
не, переговорам Москвы и Вашингтона, 
Совету Россия — НАТО и ОБСЕ. Их итог 
определит, как РФ будет выстраивать 
свою внешнюю политику. Об этом тоже 
может сказать президент, — заявил 
«Известиям» парламентарий.

Между тем в ЛДПР также допусти-
ли, что послание будет оглашено до на-
ступления весны.

— Можно предположить, что это об-
ращение Владимира Путина к парла-
менту состоится в зимний период. Если 
проанализировать предыдущие посла-
ния, можно сделать вывод: будут под-
няты вопросы, связанные с внутренней, 
социальной политикой, демографией, 
новые рубежи развития разных отрас-
лей экономики. Обязательно будут по-
ставлены задачи по борьбе с пандемией 
и появлением нового штамма, — заявил 
«Известиям» зампред фракции ЛДПР 
Ярослав Нилов.

По его словам, президент обяза-
тельно коснётся международной об-
становки: это и ситуация, которая 
внезапно возникла в Казахстане, и пе-
реговоры с США.

В КПРФ ждут от Владимира Пути-
на ответов на геополитические вызо-
вы и решений социально значимых во-
просов.

— Мы ждём, что будет заявлен по-
сыл о необходимости укрепления го-
сударства — и в экономической, и в на-

учной, и в социальной сферах, — заявил 
«Известиям» глава пресс-службы 
КПРФ, депутат Госдумы Александр 
Ющенко. — Мы ждём, что будет озву-
чена тема индексации пенсий, уве-
личения МРОТ и повышения зарплат. 
То есть мы рассчитываем, что посла-
ние будет социальным, направленным 
на решение проблем населения.

Первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Олег Нилов счита-
ет, что пандемия и в этом году оста-
нется одной из главных тем послания.

— Точнее, не пандемия, а её ката-
строфические последствия. На мой 
взгляд, решения, принятые властью 
в этом направлении, ещё недоста-
точны. Это и реализация социальных 
программ, например по реабилита-
ции переболевших ковидом, и другие 
решения. России необходим социаль-
ный прорыв, — отметил в разговоре 
с «Известиями» парламентарий.

Глава фракции и лидер партии «Но-
вые люди» Алексей Нечаев полагает, 
что президент обозначит своё виде-
ние по всем стратегическим вопросам 
повестки, уделит внимание месту Рос-
сии в современном мире, отношениям 
с Западом, ситуации на постсоветском 
пространстве.

— Важнейшими на сегодня являются 
развитие экономики, повышение дохо-
дов людей, борьба с бедностью. Увере-
ны, что президента волнуют эти вопро-
сы и он будет об этом говорить. Сейчас 
правительство предлагает регулиро-
вать цены, но мы надеемся, что будет 
поднята тема того, как повышать дохо-
ды. Владимир Путин уже ставил задачу 
в разы увеличить число субъектов ма-

лого предпринимательства, но мы ви-
дим, что они закрываются. Нужны ре-
шительные меры, — убеждён политик.

Эксперты допускают, что день посла-
ния может быть выбран в зависимости 
от развития ситуации с распростране-
нием нового штамма «Омикрон». Исхо-
дя из того, как обстоят дела с вирусом 
в США, а также в странах Европы, не ис-
ключено, что обращение Владимира Пу-
тина может быть адресовано не только 
парламентариям, но и всем россиянам.

— Пандемия — пожалуй, основной 
фактор определения даты. Ведь воз-
можны и новые ограничения, и се-
рьёзные экономические потери, при 
которых потребуется помощь бизне-
су и населению. Полагаю, что сейчас 
в Кремле есть несколько уже готовых 
блоков текста послания, но какие имен-
но войдут в окончательный текст, будет 
зависеть от ситуации, — заявил «Извес-
тиям» политтехнолог Дмитрий Фетисов.

По его словам, безусловно, в посла-
нии будет затронута международная 
повестка, прозвучат темы постсовет-
ского пространства, отношений с За-
падом.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв уверен, что 
значительная часть послания будет ка-
саться мер социальной поддержки.

— Как обычно, большая часть его вы-
ступления будет посвящена развитию 
страны, демографии и мерам социаль-
ной поддержки граждан, очередным 
выплатам льготным категориям граж-
дан, новым мерам поддержки много-
детных, индексации пенсий, сдержи-
ванию роста цен.

Народосбережение — доминанта 
всех последних посланий, — подчерк-
нул Константин Калачёв.

Глава АПЭК Дмитрий Орлов считает 
логичным, если бы президент дал в по-
слании ясный и жёсткий ответ на три 
вызова: безопасность России, неравен-
ство (в широком определении — от со-
циального до регионального) и един-
ство власти. По его мнению, этот ответ 
может быть концептуальным, обозна-
чающим стратегию России в этих на-
правлениях, и детальным, содержа-
щим конкретные действия и решения.

Постоянной даты у послания президента нет. В 2021-м Владимир Путин обра-
тился к Федеральному собранию в апреле. Тогда глава государства распоря-
дился сделать ряд социальных выплат: нуждающимся беременным женщинам, 
семьям с детьми школьного возраста, а также детям от восьми до 16 лет, живу-
щим в неполных семьях. За год до этого в 2020-м послание прошло почти сра-
зу после новогодних каникул, уже 15 января, — глава государства предложил 
внести изменения в Конституцию. После выступления правительство ушло 
в отставку, а должность премьера была предложена Михаилу Мишустину.

Справка «Известий»

Антон Лавров, Дмитрий Лару, 
Роман Крецул

П ервые самолёты с миротворцами 
на борту уже вылетели из Казах-

стана в Россию 13 января. Ожидается, 
что вывод миротворцев может завер-
шиться быстрее, чем за объявленные 
изначально десять дней. Правда, по-
годные условия или возможный форс-
мажор при передаче важных объектов 
инфраструктуры казахстанским вла-
стям может задержать подразделения 
на территории страны. Генеральный се-
кретарь ОДКБ Станислав Зась в беседе 
с «Известиями» подчеркнул, что орга-
низация получила важный опыт про-
ведения подобных операций. Эксперты 
считают, что вывод не стал преждевре-
менным, а неоднозначные заявления 
одного из новых министров Казахста-
на не повлияют на дальнейшее сотруд-
ничество.

�� ОДКБ — НЕ НАТО

13 января начался вывод миротворче-
ского контингента ОДКБ из Казахста-
на. Полностью операция должна за-
вершиться 19 января, сообщил в тот же 
день министр обороны Сергей Шойгу 
на встрече с президентом России Вла-
димиром Путиным.

По словам источников «Известий» 
в военном ведомстве, совместный 
штаб уже утвердил план вывода миро-
творческого контингента. Ожидается, 
что последний рейс покинет Казахстан 
18 января. Но реальные темпы будут за-
висеть от обстановки в стране и от пе-
редачи охраняемых объектов миро-
творцами местным правоохранителям. 
При необходимости вывод могут прод-
лить на несколько дней. Пока же в сут-
ки планируется отправлять до двух де-
сятков транспортных самолётов с двух 
аэродромов — Алматы и Жетыген.

Первыми республику покинули че-
тыре военно-транспортных самолёта 
Ил-76МД. 13 января в Иваново вылете-
ли подразделения 331-го гвардейского 
парашютно-десантного полка 98-й воз-
душно-десантной дивизии вместе с бо-
евыми машинами.

Утром 14 января с аэродрома Жеты-
ген, расположенного в 50 км от южной 
столицы Казахстана, отправится домой 
белорусский контингент. Затем в этот 
же день улетят военнослужащие Арме-
нии и Таджикистана. Киргизские ми-
ротворцы в пятницу вернутся домой 
на своих боевых машинах сухопутным 
маршрутом.

В четверг в Военном институте сухо-
путных войск Алма-Аты провели тор-
жественную церемонию, посвящённую 
окончанию миротворческой операции 
ОДКБ в Казахстане. Именно на террито-
рии института размещались основная 
база контингента и штаб группировки. 
Мероприятие началось с минуты мол-
чания в память о погибших во время 
чрезвычайной ситуации в Казахстане. 

После этого прозвучали государствен-
ные гимны стран-участниц и впервые 
в таком контексте — гимн ОДКБ.

Замминистра обороны Казахста-
на Мухамеджан Таласов во время це-
ремонии подчеркнул, что прошедшая 
операция — первый случай, когда ми-
ротворческий потенциал ОДКБ был за-
действован для стабилизации обста-
новки в одном из государств — членов 
организации.

— Вы обеспечили охрану страте-
гических и других важных объек-
тов. Благодаря этому были разгруже-
ны казахстанские военнослужащие 
и правоохранительные органы, кото-

рые смогли приступить к поиску, задер-
жанию и уничтожению террористов, — 
сказал Мухамеджан Таласов.

Генеральный секретарь ОДКБ Ста-
нислав Зась затронул вопрос о своев-
ременности вывода союзного контин-
гента из Казахстана.

— Ситуация в Алма-Ате полностью 
взята под контроль. Задача выполне-
на. Делать выводы, нужны миротвор-
цы или не нужны, должна та страна, ко-
торая их принимает, — заявил генсек 
ОДКБ. — Они здесь живут и сделали вы-
вод, что всё стабилизировалось и доста-
точно будет своих сил. В течение десяти 
дней, а может, и раньше — это будет за-

Двигаться дальше

С итуация с распространением коронавируса в России кардинальным образом от-
личается от прошлогодней, однако риски новых волн заболеваемости всё ещё 

остаются. Об этом в видеоприветствии участникам XIII Гайдаровского форума заявил 
премьер-министр Михаил Мишустин. Уже несколько миллиардов человек во всём 
мире привились первым компонентом, но расслабляться, по его мнению, пока рано.

  Помимо борьбы с пандемией COVID необходимо готовиться к новым возмож-
ным биологическим угрозам, отметил председатель правительства. Вся систе-
ма защиты здоровья людей должна быть отлажена. «Многие специалисты пред-
упреждают: эта пандемия может оказаться не последней. И мы должны быть 
к этому готовы», — заявил глава кабмина. Параллельно с этим власти будут созда-
вать условия для увеличения ожидаемой продолжительности жизни. Это долго-
срочная стратегическая работа с целым комплексом мер — например, развитием 
ранней профилактики болезней, базовой и высокотехнологичной медпомощи.

  Что же касается российской экономики, её восстановление от ковидных по-
следствий прошло быстрее, чем ожидалось. «Уже во втором квартале наш ва-
ловой внутренний продукт достиг допандемического уровня. В целом по году 
мы вышли на довольно высокие значения по ключевым параметрам ВВП, объ-
ёмам промышленного производства, перевозке грузов. Сравнительно быстро 
восстановилась занятость, сохранялся устойчивый внутренний спрос. Благо-
приятная картина сложилась и по традиционным статьям российского экспор-
та», — сообщил Михаил Мишустин.

  «Период адаптации к вызовам пандемии завершён. Можно и нужно двигать-
ся дальше — в рамках достижения национальных целей развития, которые опре-
делил глава нашего государства», — сказал премьер. Для координации дей-
ствий как на федеральном, так и на региональных уровнях принят единый план. 
Он объединил мероприятия нацпроектов, госпрограмм, а также 42 новых стра-
тегических инициатив.

  В среднем, по словам председателя правительства, рост экономики должен 
быть не менее 3% в год. Требуется достичь и опережающих темпов инвести-
ций в основной капитал. Для этого кабмин дорабатывает стратегию развития 
финансового рынка на ближайшие десять лет, которую планируется принять 
в ближайшее время. Документ определит основные приоритеты, долгосрочные 
цели и инструменты развития этой сферы.

Объекты 
охранения
Почему миротворцы могут задержаться 
в Казахстане
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«Мы не подбираем кандидатов в тиши кабинетов на Кутузовском»
Секретарь генсовета «Единой России» Андрей Турчак — об этических критериях для партийцев, губернаторских выборах-2022 и газификации всей страны

Елена Лория, Андрей Добров

В этом году все муниципалитеты будут 
освобождены от оплаты за газ, по-

ставляемый на вечные огни. А гражда-
нам, которые после апреля 2021 года под-
вели за свой счёт газ к границам участка, 
подпадающего под программу социаль-
ной газификации, компенсируют затра-
ты. Об этом в интервью «Известиям» рас-
сказал секретарь генерального совета 
«Единой России» Андрей Турчак. Он так-
же сообщил, что в мае, после подведения 
итогов предварительного голосования, 
«Единая Россия» назовёт имена руково-
дителей регионов, которых партия под-
держит на губернаторских выборах.

На последнем съезде ЕР вы говорили 
о необходимости чистки рядов. Это было 
просто так сказано или уже создана кон-
трольно-ревизионная комиссия? 

Ну, во-первых, я хотел бы воспользо-
ваться случаем и поздравить вас, в ва-
шем лице «Известия», в лице «Известий» 
всех работников печатных СМИ с сегод-
няшним праздником профессиональ-
ным — с Днём российской печати.

Что касается вашего вопроса. Само 
определение — «чистка рядов» — сра-
зу вызывает определённые чувства, 
из нашего исторического наследия. 
Безусловно, ни о какой чистке рядов 
речи не идёт. И здесь, что называется, 
не может существовать никакого «пла-
на по валу».

Понятно, что «Единая Россия» — это 
самая крупная политическая партия 
в нашей стране. У нас самая развет-
влённая сеть региональных местных 
отделений, у нас самое большое пред-
ставительство в федеральном парла-
менте, в котором мы сохранили кон-
ституционное большинство, и самое 
большое представительство в регио-
нальных парламентах. Поэтому есте-
ственно, что в такой большой семье 
могут возникать какие-то инциденты 
с нашими коллегами-однопартийцами.

Именно поэтому несколько лет назад 
в партии была создана комиссия по эти-
ке, которая рассматривает каждый по-
добный инцидент. Многие вопросы, 
многие залёты разбираются на уровне 

регионов и принимаются те или иные ре-
шения. Федеральная комиссия по этике 
в прошлом году рассмотрела, по-моему, 
порядка 30 таких случаев. Лишь по поло-
вине из них наши коллеги были исклю-
чены из партии. Но это делается не для 
чистки. И я бы предложил вообще этот 
термин из оборота исключить.

Для нас важно, чтобы человек, кото-
рый получил депутатский мандат, со-
ответствовал моральным, этическим 
критериям. Потому что есть запрос 
на справедливость. Этот запрос есть 
в обществе, этот запрос есть у людей, 
этот запрос есть у нас, внутри партии.

Вам обо всех ЧП докладывают?
Я воспользовался термином «залёт». 

Если это серьёзный, федеральный за-
лёт — естественно, я его вижу не просто 
в мониторинге, а идёт прямой доклад. 
К сожалению, у нас такие истории 
были. В конце 2021 года наш коллега, 
глава муниципалитета, позволил себе 
устроить празднование в те дни, ког-
да был объявлен траур по погибшим 
шахтёрам. Вы помните эту историю?

Помним.
Это за гранью добра и зла, за гра-

нью человеческих принципов, мора-
ли, понимания ситуации. Естественно, 
он был исключён из партии. И это ин-
цидент федерального уровня.

В этом году будут переизбраны 14 губер-
наторов. Большинство, если даже не все 
являются членами «Единой России». 

Но ситуация у каждого разная. Где-то по-
зиции партии ослаблены, где-то есть 
проблемы. Вы, несмотря ни на что, бу-
дете поддерживать их или будете пред-
лагать другие кандидатуры?

Я бы не концентрировался исклю-
чительно на губернаторских кампани-
ях. В целом единый день голосования, 
который предстоит нам в 2022 году, 
включает в себя пока 14 кампаний 
по выборам губернаторов, будет из-
бираться 11 городских дум, шесть за-
конодательных собраний субъектов.

Мы не подбираем кандидатов 
в тиши партийных кабинетов, под сук-
ном заполняя какие-то списки, и так 
далее. Единственная политическая 
сила в стране, которая открыто под-
бирает своих кандидатов, — это «Еди-
ная Россия». Мы первыми ввели проце-
дуру предварительного голосования. 
Она проводится каждый электораль-
ный цикл.

Это позволяет нам подобрать наибо-
лее сильных, наиболее готовых не толь-
ко к избирательной кампании людей, 
но и тех, кто потом будет достойно пред-
ставлять нашу партию на том или ином 
уровне представительства. Губернатор, 
мэр областного центра, депутат регио-
нального парламента, депутат Государ-
ственной думы — все они проходят через 
процедуру предварительного отбора.

Определять, кого партия будет 
поддерживать, мы будем после того, 
как пройдёт предварительный отбор 
на уровне региональных партийных 
организаций. Сегодня у нас середина 
января. Все внутренние процедурные 
моменты, связанные с запуском проце-
дуры предварительного голосования, 
стартуют с начала марта. И в мае, под-
ведя итоги, мы сможем сказать, кого 
из этих 14 претендентов «Единая Рос-
сия» будет поддерживать.

То, что они члены «Единой России», не оз-
начает для них приоритета в поддержке?

Во-первых, они не все члены «Еди-
ной России». Во-вторых, не все дей-
ствующие губернаторы. Часть из них — 
временно исполняющие обязанности 
губернаторов. То есть люди, которые 
только пришли на эти позиции.

Часть из них действительно явля-
ются секретарями региональных отде-
лений, и здесь безусловная поддержка 
нашему региональному руководителю 
будет оказана. Но всё решит вот этот 
предварительный отбор.

В среду президент провёл совещание 
по газификации. Он постоянно напоми-
нает, что это инициатива ЕР. Но мы зна-
ем, что в регионах время от времени 
возникают ситуации, когда людям от-
казывают в бесплатном подключении 
к сетям. Есть ли у «Единой России» ры-
чаги, чтобы исправить ситуацию? 

Вы сказали, что это инициатива 
«Единой России», поддержанная пре-
зидентом. Но я бы добавил, что это ини-
циатива граждан, которую услышала 
«Единая Россия» в ходе встреч, которые 
мы проводили. Более 2,5 млн предмет-
ных наказов мы собрали именно от лю-
дей. То есть программа не писалась 
в тиши партийных кабинетов на Куту-
зовском. Так вот, если говорить про наи-
более повторяющиеся вопросы, вопрос 
социальной справедливости в части со-
циальной газификации был в десятке.

Потенциал социальной газифика-
ции — порядка 2,5 млн домовладений. 
Из этих 2,5 млн половина, ровно поло-
вина, находится на удалении от суще-
ствующей газовой трубы. А ещё хуже 
ситуация, которая у нас есть, когда одна 
сторона улицы посёлка газифицирова-
на. А соседи, которые живут на другой 
стороне, топят дровами. Вопрос спра-
ведливости. Люди, естественно, зада-
вали эти вопросы. Мы их аккумули-
ровали, обсудили на сходах граждан 
и сформировали это как предложение 
в программу. Обратились к президен-
ту. И президент это предложение под-
держал. Соответственно, все 2,5 млн до-
мовладений потенциально подпадают 
под эту программу.

Теперь давайте разберёмся с отказа-
ми, о которых вы сказали. Более 500 тыс. 
заявок из этих 2,5 млн уже подано граж-
данами. Из них одобрено 400 тыс. То есть 
100 с лишним тысяч — это отказы. Вот про 
отказы мы говорили на совещании у пре-
зидента. Каждый такой отказ должен 
быть аргументирован, проверен. И толь-

ко «Единая Россия» сможет обеспечить 
эту проверку. Потому что у нас и регио-
нальные отделения, и местные отделения, 
и первички на местах. И за каждым насе-
лённым пунктом у нас закреплён депутат. 
Поэтому каждый отказ будет проверен.

Если это был необоснованный от-
каз местной администрации или руко-
водства регионального отделения «Газ-
прома», будем разбираться. У нас нет 
сомнений, что при таком темпе до кон-
ца 2022 года газ будет подведён к гра-
нице земельного участка бесплатно.

Второй вопрос, который тоже об-
суждали в ходе совещания с президен-
том, это стоимость оборудования, ко-
торое гражданин должен приобрести, 
и стоимость разводки от забора до дома.

Мы договорились с «Газпромом», что 
минимальный набор оборудования, ко-
торый включает плиту, счётчик, газоа-
нализатор, котёл, будет стандартизи-
рован. В среднем по стране это должна 
быть сумма, единая для всех регионов. 
Верхняя планка, которая на сегодня су-
ществует, 94 тыс. рублей. Но эти 94 тыс. 
для некоторых категорий наших граж-
дан всё равно неподъёмные.

Неподъёмные для многих.
Поэтому мы договорились с регио-

нальными администрациями через 
наши фракции в региональных парла-
ментах — в 63 субъектах уже такие ре-
шения приняты — о субсидировании. 
Где-то это сертификаты, где-то компен-
сация понесённых затрат для отдельных 
категорий граждан — многодетных се-
мей, для одиноко проживающих пен-
сионеров, для ветеранов войны и так 
далее. В каждом регионе перечень ин-
дивидуален. Третий момент, о котором 
люди говорят. Программа была объяв-
лена президентом 21 апреля. А норма-
тивку всю под эту программу мы под-
готовили вместе с правительством 
и вместе с «Газпромом» в конце августа 

— начале сентября. Но с апреля по ко-
нец августа многие семьи продолжали 
подводить газ до границы земельного 
участка за свой счёт. Им всем компенси-
руют затраты. Эта инициатива «Единой 
России» была поддержана правитель-
ством и руководством ПАО «Газпром».

Что ещё обсуждали на совещании по га-
зификации у президента?

Тема вечных огней. К сожалению, 
мы были свидетелями того, что и в 2021-м, 
и в 2020-м, и в предыдущие годы из-за не-
оплаты или просрочки вечные огни гас-
ли. У нас 80% вечных огней снабжаются 
ПАО «Газпром». И 20% — независимыми 
поставщиками газа. 12 января было оз-
вучено предложение «Единой России» 
об обнулении ставки по газу, поставля-
емому для вечных огней. Президент ини-
циативу поддержал. И муниципалите-
ты будут освобождены от оплаты за газ, 
поставляемый на вечные огни. Это про-
изойдёт уже в этом году.

В прошлом году был принят закон об от-
мене техосмотра, инициированный «Еди-
ной Россией». А каких «народных» зако-
нопроектов можно ожидать в 2022 году?

На самом деле всё это находится в ос-
нове народной программы, с которой 
мы шли на выборы. Её можно условно 
разделить на две составляющие. Пер-
вое — это законотворческие инициа-
тивы, которые мы должны реализовать 
в течение пятилетнего срока. И второй 
блок — это хозяйственная повестка. Вы-
делить топ-5, топ-10 из этих разделов бу-
дет неправильно. Потому что программа 
писалась людьми — 2,5 млн обращений.

На последнем съезде было приня-
то решение — если раньше партия от-
читывалась о выполнении программы, 
с которой она идёт на выборы, по исте-
чении срока полномочий, перед стартом 
очередной избирательной кампании, 
то сейчас эти отчёты будут ежегодными.

Отмена техосмотра, значит, ремонт 
и модернизация сельских отделений 
«Почты России», закупка школьных ав-
тобусов, обновление парка карет ско-
рой помощи, строительство новых 
школ... Вот что из этого можно выта-
щить в приоритетное, а что из этого 
можно как бы второстепенным обо-
значить? Я думаю, ничего. Потому что 
это касается качества жизни челове-
ка. И качество жизни не должно от-
личаться оттого, где человек живёт — 
в Центральном федеральном округе 
или в Дальневосточном. Поэтому я бы 
вот такие приоритеты не расставлял.

Шах и акимат
В чём причина двухнедельного молчания Назарбаева

Эльнар Байназаров

А лма-Ата почти вернулась к привыч-
ной жизни — 13 января полиция от-

крыла для движения площадь Респуб-
лики, где с 5 по 8 января проходили 
наиболее ожесточённые столкновения. 
С восстановлением работы интернета 
мародёры начали выставлять на прода-
жу награбленные ценности — на сайтах 
объявлений бум предложений купить 
«практически новые» телефоны и теле-
визоры. Аким Алма-Аты Бакытжан Са-
гинтаев заявил «Известиям», что поли-
ция начнёт проверять все объявления 
в Сети, мародёров обязательно вычис-
лят. Между тем до сих пор неизвестно 
точное число жертв беспорядков — вла-
сти страны заявили лишь о 18 погибших 
силовиках, о жертвах среди граждан-
ских пока не говорят. Волнует жителей 
республики и другой вопрос — поче-
му «отец нации» Нурсултан Назарбаев 
не появляется на публике.

Из здания акимата начали вывоз-
ить сгоревшую мебель и технику, со-
жжённый правительственный корпус 
накрыли строительной сеткой. От по-
жара, который продолжался три дня, 
пострадали все семь этажей здания — 
не осталось ни одного целого каби-
нета.

Акимат подожгли изнутри, огонь 
поднимался с правого крыла, уточнил 
«Известиям» руководитель управления 
комфортной городской среды Сапар 
Нурашев. По его словам, общая пло-
щадь повреждений здания — 30 тыс. кв. 
м. Восстановление займёт как мини-
мум пять-шесть месяцев.

Сейчас, как отметил представитель 
управления, работы внутри проводят 
бесплатно — 20 городских компаний 
«в рамках социальной ответственно-
сти бизнеса» выделили средства и ра-
бочих, чтобы помочь с восстановлени-
ем акимата. При этом Сапар Нурашев 

заверил, что сносить здание, постро-
енное в 1980 году и признанное па-
мятником республиканского значе-
ния, не будут.

Два вопроса, которые алмаатинцы 
в эти дни задают друг другу чаще дру-
гих: «Сколько человек погибли за дни 
беспорядков» и «Где елбасы?»

Точное число жертв среди граждан-
ского населения остаётся неизвест-
ным. Пока власти Казахстана заявили 
лишь о гибели 18 сотрудников право-
охранительных органов.

9   я н в а р я  Te l e g r a m - к а н а л 
Coronavirus2020, где публикуется офи-
циальная информация об антитерро-
ристической операции, сообщил, что 
во время бесчинств погибли 164 чело-
века. Минздрав Казахстана опроверг 
эти данные, уточнив, что цифры «были 
опубликованы по ошибке».

Правозащитница Бахытжан То-
регожина начала сбор информации 
от родственников пропавших без ве-
сти и 13 января сообщила, что в одной 
только Алма-Ате за время беспорядков 
погибли 49 человек. Власти Казахста-
на пока не комментировали эти циф-
ры. В пресс-службе акимата Алма-Аты 
не ответили на запрос «Известий».

Директор городской службы спасе-
ния Алма-Аты Бейсегали Жунисов за-
явил «Известиям», что его работники 
вывезли с центральных улиц как ми-
нимум 18 тел погибших.

— На ш т рафс тоя н к у города 
с 5 по 13 января привезли свыше 140 по-
вреждённых во время беспорядков 
автомобилей. Из них 47 машин — сго-
ревшие, 48 — прострелянные. Также 
пострадало 30 полицейских машин, 
мы их сразу отвезли в департамент 
внутренних дел. 32 машины взяли 
на площади Республики, — отметил 
представитель горслужбы. — Из ма-
шин сожжённые кости также вывоз-
или, да, трупы находили.

Среди сгоревших автомобилей два 
инкассаторских грузовика, два авто-
буса, несколько карет скорой помощи, 
а также пассажирская «Газель», уточ-
нил собеседник «Известий».

Нет ответа и на второй вопрос — 
где находится и почему уже две неде-
ли молчит 81-летний «отец нации» Нур-
султан Назарбаев. Первый президент 
не появлялся в публичном поле с 27 де-
кабря, со времени его визита в Санкт-
Петербург на неформальный саммит 
лидеров СНГ.

Ещё 8 января пресс-секретарь пер-
вого лидера Айдос Укибай заверил, 
что елбасы всё это время находится 
в столице и никуда не уезжал. Укибай 
также отметил, что Назарбаев провёл 
несколько телефонных разговоров 
с «главами дружественных Казахста-
ну государств».

Однако затянувшееся молчание 
первого лидера порождает всё больше 
слухов. Ряд российских и казахстан-
ских СМИ допускает, что Нурсултан 
Назарбаев либо мог покинуть страну 
на момент волнений, либо находится 
на лечении.

— Когда в стране во время протестов 
твои памятники разрушают, снимают 
названия улиц и закрывают корень 
«Нур» в названии Нурбанка — опасно 
появляться. Он и до этого не так часто 
появлялся на публике, — отметил в бе-
седе с «Известиями» житель Алма-Аты 
Ибрагим.

Ничего необычного в том, что пер-
вого президента не слышно две неде-
ли, нет — весь прошлый год, с момента 
добровольного ухода с поста главы го-
сударства, он в принципе редко появ-
лялся на людях. Такое мнение в беседе 
с «Известиями» высказал член Нацио-
нального совета общественного дове-
рия при президенте республики Тал-
гат Калиев.

— Елбасы старается не вмешивать-
ся в работу президента Касым-Жомар-
та Токаева и каждый раз это подчёр-
кивает. Он постепенно передавал ему 
полномочия — главы Ассамблеи на-
родов Казахстана, затем пост лидера 
правящей партии «Нур Отан», а во вре-
мя беспорядков — пост председателя 
Совбеза. По сути, Назарбаев в обще-
ственно политической жизни страны 
большой роли уже не играет и не появ-
ляется, если у него нет такой необхо-
димости, — добавил эксперт.
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висеть в том числе от погоды, — мы всех 
миротворцев вернём домой.

Отвечая на вопрос корреспонден-
та «Известий», Станислав Зась отметил, 
что органы управления ОДКБ получили 
важный опыт по организации подобных 
операций. По его словам, в эти дни в ре-
альной обстановке были обкатаны нор-
мативные документы, которые создава-
лись за все прошедшие годы.

ОДКБ — это не НАТО, и основная 
функция организации — стабилизиру-
ющая, рассказал «Известиям» прези-
дент Центра стратегических коммуни-
каций Дмитрий Абзалов.

— ОДКБ не вмешивается во вну-
тренние дела той или иной страны, это 
не та организация, которая ввела бы во-
йска, а потом выдвинула список мини-
стерских постов или нефтяных компа-
ний, которые бы хотела получить, как 
США в Ираке, — считает эксперт. — Да, 
Токаев и Казахстан удержались как го-
сударство благодаря ОДКБ и во мно-
гом — России. Но теперь казахстанское 
руководство и президент уверены, что 
ситуация нормализована и они смогут 
удержать её под контролем.

России не так уж принципиаль-
но, кто там находится у власти — пре-
зидент Токаев или кто-то из Назарба-
евых. Задача в том, чтобы в Казахстан 
не пришли радикальные и террористи-

ческие организации, включая ИГИЛ (за-
прещённая в России террористическая 
организация), заключил эксперт.

�� КАК ЧАСЫ

На встрече с Владимиром Путиным 
Сергей Шойгу уточнил, что на 14 ян-
варя запланирована транспортировка 
партнёров России по ОДКБ.

— Завтра 14 бортами выводим все 
силы наших коллег — Армении, Таджи-
кистана, Белоруссии. Киргизские кол-
леги выходят — с учётом того, что они 
рядом, — своим ходом. Далее в течение 
пяти дней по мере передачи объектов 
будет осуществляться вывод и остав-
шихся миротворческих сил, — расска-
зал министр обороны.

По словам президента России, миро-
творческие силы ОДКБ сыграли очень 
важную роль в стабилизации ситуации 
в Казахстане.

— Действительно, нам удалось взять 
под охрану все жизненно важные объ-
екты инфраструктуры, высвободить 
значительное число военнослужащих, 
сил правопорядка для проведения спе-
циальных операций внутри страны, — 
заметил глава государства.

Путин напомнил, что для ОДКБ это 
была первая операция подобного харак-
тера. При этом организации удалось вы-
полнить поставленные задачи, которые 
позволят руководству Казахстана спо-
койно решать в диалоге с обществом 
вопросы социально-экономического 
и политического характера, добавил он.

— Большую роль здесь сыграла наша 
военно-транспортная авиация, это со-
вершенно очевидные вещи. Быстро уда-
лось сконцентрировать наши необхо-
димые силы и средства, ресурсы. Всё 
буквально как часы сработало: быстро, 
слаженно и эффективно, — сказал Вла-
димир Путин.

Сергей Шойгу напомнил, что под ох-
раной миротворцев находилось 14 клю-
чевых объектов связи и энергетики, 
а также те, которые отвечают за жиз-
недеятельность и дееспособность го-
сударства. Благодаря прибытию ми-
ротворцев удалось в первые же дни 
высвободить порядка 1600 сотрудни-
ков силовых структур Казахстана, ко-
торые активно включились в работу 
по борьбе с бандитами, пояснил ми-
нистр обороны.

Владимир Путин в этот же день про-
вёл телефонный разговор с президен-
том Казахстана Касым-Жомартом То-
каевым, который сообщил о мерах 
по окончательному восстановлению 
порядка в стране. Январские события 
Владимир Путин обсудил по телефону 
и с президентом Узбекистана Шавка-
том Мирзиёевым.

— Сейчас начинается процесс вы-
вода сил миротворцев ОДКБ. Всё про-
исходит в рамках договора. Мы свою 
миссию выполнили, и если казах-
ские власти считают, что ситуация 
стабильная, задерживаться нам там 

не стоит. Думаю, Токаеву действи-
тельно удастся удержать ситуацию 
под контролем, — полагает завкафе-
дрой управления и социальных тех-
нологий Северо-Западного институ-
та РАНХиГС Инна Ветренко.

�� КТО ИЗ НОВЕНЬКИХ

Стабилизация обстановки в стране 
и вывод миротворцев проходят на фоне 
существенных изменений во власти 
Казахстана. 11 января Касым-Жомарт 
Токаев утвердил новый состав пра-
вительства республики. В состав каб-
мина вошёл в том числе Аскар Умаров, 
ставший министром информации и об-
щественного развития. Ему принад-
лежит авторство русофобских цитат 
в соцсетях. Это вызвало резкую реак-
цию со стороны некоторых российских 
чиновников. На следующий день после 
назначения глава Россотрудничества 
Евгений Примаков заявил, что агент-
ство отказывается работать с Умаро-
вым. В своем Telegram-канале глава «Ро-
скосмоса» Дмитрий Рогозин написал, 
что «На космодроме Байконур мы не бу-
дем рады министру Аскару Умарову. 
Мы его там не ждём».

— Действительно, имели место не-
ловкие высказывания, некорректные 
высказывания министра. Судить следу-
ет по тем заявлениям, которые Умаров 
уже будет делать в своём новом стату-
се, — отметил 13 января пресс-секретарь 
российского президента Дмитрий Пе-
сков.

Он подчеркнул, что с министра-
ми, которых назначил Токаев, пред-
стоит работать, взаимодействовать 
и углублять сотрудничество.

Появление на посту министра ин-
формации Казахстана человека, кото-
рый известен своими неоднозначными 
высказываниями в сторону России — 
это некий компромисс, уравнивающий 
баланс сил в стране и устраняющий 
противоречия, уверена Инна Ветренко.

— Министр опасности не представ-
ляет, — отметила она. — Он меньшее 
из всех зол. Его русофобские заявле-
ния — в прошлом. Там были и более ра-
дикальные лидеры, которых пророчи-
ли на те или иные должности в новом 
правительстве.

Как отметил Дмитрий Абзалов, важ-
но то, как сейчас казахстанский ми-
нистр себя поведёт.

— Москва, конечно, хотела бы видеть 
последовательные шаги, — отметил экс-
перт. — Тем более что она своими дей-
ствиями подтвердила статус последо-
вательного стратегического партнёра.

Чрезвычайное положение на чет-
верг, 13 января, было отменено в трёх 
из четырнадцати областей Казахстана. 
В этот же день аэропорт Алматы, вре-
менно захваченный протестующими 
в ходе беспорядков, возобновил пасса-
жирские рейсы в нормальном режиме. 
Восстановлено и железнодорожное со-
общение.
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Штамм и ярость
Как Европу накрывает «Омикрон»

Мария Васильева

«О микрон» в ближайшие недели 
может стать доминирующим 

штаммом коронавируса в Европе, оце-
нили опрошенные «Известиями» экс-
перты. По данным ВОЗ, им могут за-
разиться более 50% населения региона 
в ближайшие шесть–восемь недель. 
Как сообщили «Известиям» в Европей-
ском центре профилактики и контроля 
заболеваний (ECDC), по предваритель-
ным данным, болезнь при заражении 
этим вариантом COVID протекает в ме-
нее тяжёлой форме. Однако опасность 
связана с тем, что существующие вак-
цины перед ним менее устойчивы. Ев-
ропейские страны активно наращива-
ют темпы тестирования и ужесточают 
ограничения. Так, масочный режим вер-
нулся во Францию. В Италии он дей-
ствует даже на улицах.

�� НОВЫЕ РЕКОРДЫ

13 января ВОЗ зафиксировала самый 
большой прирост заболеваемости. 
За неделю количество новых случаев 
COVID-19 выросло на 15 млн. Пока в ли-
дерах Юго-Восточная Азия, однако Ев-
ропа уже сталкивается с небывалым 
ростом заболеваемости в связи с рас-
пространением нового штамма «Оми-
крон». Так, Франция стала лидером 
среди европейских стран по количе-
ству заражений. 11 января в Пятой ре-
спублике было зафиксировано почти 
360 тыс. новых случаев.

— Подобных цифр мы не видели 
с начала кризиса. Настоящая прилив-
ная волна — настолько велико количе-
ство заражений. 22 тыс. человек госпи-
тализированы, из них 3900 находятся 
в критическом состоянии или в реани-
мации, — заявил министр здравоохра-
нения страны Оливье Веран.

По данным от 12 января, в стране за-
разились ещё 332 тыс. человек. Парал-
лельно во Франции ужесточают меры 
борьбы с коронавирусом. С 3 января 
работодателей обязали обеспечить 
сотрудникам возможность работать 
из дома не менее трёх дней в неделю. 
Продавать и принимать еду и напитки 
в общественном транспорте дальнего 
следования, а также в кинотеатрах за-
прещено. Маски в общественных ме-
стах обязаны носить и дети старше 
шести лет. Кроме того, с 15 января в ре-
спублике начнут действовать паспорта 
вакцинации, если парламент одобрит 
соответствующий законопроект. Так, 
для посещения общественных и куль-
турных заведений жителям республики 
потребуется предъявить не отрицатель-
ный тест, а документ, подтверждающий 
наличие прививки.

Не лучше дела в настоящий момент 
обстоят и в Италии. 11 января здесь было 
выявлено более 220 тыс. новых случаев — 
вдвое больше, чем днём ранее (117 тыс.). 
По данным от 12 января, в республике 
заразились ещё 196 тыс. человек.

— Я не исключаю, что «Омикрон» 
в ближайшее время будет доминиру-
ющим в Европе, но данных для такого 
вывода пока недостаточно, — заявил 
«Известиям» эпидемиолог Института 
фармакологических исследований име-
ни Марио Негри (Италия) Антонио Кла-
венна.

По его словам, в соответствии с эпи-
демиологическими исследованиями 
при заражении «Омикроном» болезнь 
протекает в менее тяжёлой форме, од-
нако этот штамм более заразен. То есть 
в случае инфицирования большого чис-
ла людей давление на систему здраво-
охранения будет высоким.

— Некоторые данные свидетель-
ствуют о том, что эффективность двух 
доз вакцин в снижении риска зараже-
ния этим штаммом низкая, в то время 
как эффективность трёх доз составля-
ет примерно 60%. В любом случае две 
дозы вакцины помогут предотвратить 
по крайней мере тяжёлое протекание 
болезни, — заявил Антонио Клавенна.

По мнению вирусолога, в связи с бы-
стрым распространением «Омикрона» 
необходимо соблюдать другие «неме-
дикаментозные меры», в частности 
ограничить контакты и обязать носить 
маски. В закрытых и людных местах ре-
комендуется использовать респирато-
ры типа FFP2.

Обязательное ношение масок в Ита-
лии ввели ещё в конце декабря. Причём 
даже на улице. Кроме того, с 10 января 
власти страны расширили действие так 
называемого усиленного сертифика-
та о вакцинации (документ, подтверж-
дающий, что его владелец переболел 
или прошёл полный курс вакцинации). 
Теперь его надо предъявлять не только 
при посещении ресторанов и кинотеа-
тров, но и при заселении в отели и для 
проезда в общественном транспорте.

В Германии число заразившихся 
также стремительно увеличивается. 
Если 10 января этот показатель состав-
лял 16 тыс., то 11 января —120 тыс. 12 ян-
варя в ФРГ было выявлено 86 тыс. но-
вых случаев. На фоне распространения 
«Омикрона» федеральные и земельные 
власти Германии 7 января согласовали 
новые правила по борьбе с распростра-
нением вируса. Теперь в ФРГ действу-
ет так называемое правило 2G+. Это оз-
начает, что заведения общественного 
питания можно посещать только при-
витым и переболевшим при наличии 
отрицательного теста или бустерной 
прививки. Кроме того, премьер-мини-
стры всех 16 федеральных земель ФРГ 

поддержали введение в стране всеоб-
щей обязательной вакцинации. В ско-
ром времени соответствующий вопрос 
обсудит бундестаг.

— После каникул очень многие мои 
знакомые заболели. Не знаю, имен-
но «Омикроном» или нет, но, учитывая, 
что он недавно начал распространять-
ся в Европе, исключать этого нельзя. 
В свою очередь, я постоянно прохожу 
экспресс-тестирование, стараюсь огра-
ничивать контакты, — заявила «Извес-
тиям» жительница Потсдама Полина.

Ограничения возвращаются и в Шве-
цию, которая ранее отличалась низким 
уровнем заражения на фоне своих сосе-
дей. С 12 января в стране возвращают 
удалённый режим работы. Рестораны 
должны будут закрываться в 23.00, по-
сетителей будут рассаживать группа-
ми не более восьми человек.

В Румынии с 8  января вводится 
штраф за ношение тканевых масок. Со-
гласно вступившим в силу правилам, 
все жители старше пяти лет должны 
носить в общественных местах хирур-
гические защитные маски или респира-
торы типа FFP2 под угрозой штрафа $570.

�� ПРОГНОЗЫ ВОЗ

В Лондоне «Омикрон» назвали доми-
нирующим на территории Великобри-
тании ещё 19 декабря. Об этом сооб-
щил глава минздрава страны Саджид 
Джавид. Министерство обороны коро-
левства ещё на прошлой неделе стало 
направлять военных в больницы, испы-
тывающие нехватку персонала и край-
нюю нагрузку из-за рекордного роста 
случаев заражения коронавирусом 
в стране.

Между тем во Всемирной организа-
ции здравоохранения заявили, что бо-
лее половины населения Европы может 
заразиться «Омикроном» уже к марту. 
На пресс-конференции 10 января регио-
нальный директор ВОЗ по Европе и Цен-
тральной Азии Ханс Клюге напомнил, 
что в первую неделю 2022 года в регионе 
было зафиксировано более 7 млн новых 
случаев, причём этот показатель за две 
недели удвоился.

— При таком ритме Институт показа-
телей и оценки здоровья (IHME) прогно-
зирует, что в ближайшие шесть–восемь 
недель «Омикроном» заразится более 
50% населения региона, — подчеркнул 
ранее представитель организации.

Как рассказали «Известиям» в Евро-
пейском центре профилактики и кон-
троля заболеваний (ECDC), по пред-
варительным данным, болезнь при 
заражении этим вариантом COVID про-
текает в менее тяжёлой форме. Однако 
опасность связана с тем, что существу-
ющие вакцины перед ним менее устой-
чивы. При этом в организации отмети-
ли: бустерная доза обеспечивает более 
сильную защиту от «Омикрона», а нали-
чие хотя бы двух доз вакцины в любом 
случае предотвращает тяжёлое проте-
кание болезни.

Анастасия Платонова,  
Роман Солдатов

Россия стоит на пороге самой мощной 
волны пандемии за всё время суще-

ствования COVID-19, прогнозируют ви-
русологи. В четверг, 13 января, в стране 
зафиксирован резкий рост заболевае-
мости — 21,2 тыс. случаев против 17,9 тыс. 
в среду. Причина — в штамме «Омикрон», 
который начал активно распространять-
ся в России неделей ранее. По мнению 
некоторых специалистов, заболевае-
мость будет расти в полтора–два раза 
ежесуточно и может достичь полумил-
лиона случаев в день. «Известия» выяс-
нили, насколько регионы страны гото-
вы к такой волне пандемии.

�� ПРИРОСТ ИДЁТ

Суточный прирост заболевших корона-
вирусом в России 13 января достиг 18%: 
в четверг зарегистрировано 21,2 тыс. но-
вых случаев против 17,9 тыс. в среду. Ан-
тирейтинг регионов возглавила столи-
ца: в Москве за сутки заболели почти 
5,5 тыс. человек — на 37% больше, чем 
днём ранее. Умерли за минувшие сутки 
740 пациентов. Больше всего — 71 — в сто-
лице. В последний раз столь интенсив-
ный рост наблюдался в конце октября — 
ноябре прошлого года: тогда в стране 
на пике регистрировали по 40 тыс. но-
вых заболевших в день.

Сейчас Россия на пороге наиболее 
значительной волны за всё время суще-
ствования COVID-19, уверен вирусолог, 
член-корреспондент РАН, завлаборато-
рией бионанотехнологии, микробиоло-
гии и вирусологии НГУ Сергей Нетёсов.

— По сравнению со штаммом «Дельта» 
у «Омикрона» значительно меньше ин-
кубационный период. Также он намного 
эффективнее распространяется. Поэто-
му масштаб пятой волны коронавиру-
са в России может быть колоссальным. 
Мы уже наблюдаем это в США — сейчас 
там регистрируют по 1,3 млн заболев-
ших в день. Если перевести это соотно-
шение заболевших к численности на-
селения на Россию, то у нас количество 
случаев заражения может достигнуть 
полумиллиона в сутки. А уж за 100 тыс. 
случаев в день мы точно перевалим. Та-
кого не было ни разу за всё время панде-
мии, — сказал он «Известиям».

Похожий прогноз дали в ЦНИИ эпи-
демиологии Роспотребнадзора.

— В течение ближайших недель ожи-
дается значительный рост числа забо-
левших, так как этот вирус заразнее 
варианта «Дельта», а инкубационный 
период короче. Человек может стать 
заразным уже на второй-третий день 
после инфицирования, а симптомы — 

появиться на третий–пятый. В зару-
бежных странах в течение двух-трёх 
дней количество ежедневно выявляе-
мых случаев удваивается, а заболева-
емость бьёт рекорды прошлого года, 
превышая её в 2–3 раза. Если ориенти-
роваться на эту динамику, количество 
ежедневных случаев в РФ может до-
стичь шестизначных цифр, — отметила 
«Известиям» замдиректора по клини-
ко-аналитической работе ЦНИИ эпи-
демиологии Роспотребнадзора Ната-
лья Пшеничная.

Иных объяснений резкого роста 
заболевших, кроме распространения 
«Омикрона», нет, уверен Сергей Нетёсов.

— В России этот штамм начал актив-
но проявлять себя неделю назад — когда 
число заболевших им стало измерять-
ся сотнями. Думаю, что заболеваемость 
коронавирусом сейчас начнёт расти 
в полтора-два раза каждый день — по-
скольку примерно так сейчас происхо-
дит в Европе, — считает вирусолог.

Это неминуемо вызовет перегруз-
ку больниц и поликлиник и большой 
стресс у населения, отметил он.

— Единственный способ уберечься — 
срочно вакцинироваться и носить за-
щитные маски везде и по всем правилам, 

Общество

По чужому счёту
В ЦБ оценили сервис «второй руки» как полезный 
для всех граждан

Анна Каледина

С ервис «второй руки», когда чело-
век ради защиты от мошенников 

назначает помощника для одобре-
ния своих банковских онлайн-опера-
ций, может быть использован не только 
людьми с инвалидностью и пожилыми, 
но и гражданами других категорий. Это 
следует из ответа пресс-службы Цен-
тробанка на запрос «Известий». Мне-
ния о том, что он может быть полезен 
разным пользователям, придержива-
ются и другие члены экспертного сове-
та по защите прав потребителей финус-
луг при ЦБ, на ближайшем заседании 
которого будут рассмотрены допол-
нения к законопроекту. Также предла-
гается ограничить услуги, на которые 
распространяется инструмент, онлайн-
переводами и оформлением кредитов, 
закрепить статус доверенного лица, 
а также фиксировать согласие на по-
мощь в бюро кредитных историй (БКИ). 

Такие инициативы содержатся в заклю-
чении Национального совета финансо-
вого рынка на законопроект. Правда, 
некоторые эксперты считают, что ин-
формацию о согласии лучше фиксиро-
вать на портале госуслуг.

�� ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ

В августе 2021 года ЦБ рекомендовал 
банкам для защиты некоторых ка-
тегорий граждан (с инвалидностью 
и пожилых людей) от мошеннических 
действий внедрять так называемый 
сервис второй руки. Подразумевает-
ся, что такой человек по договорённо-
сти с другим клиентом кредитной ор-
ганизации может назначить его своим 
помощником: он будет получать уве-
домления о планируемых онлайн-опе-
рациях и сможет подтверждать или от-
клонять их. Если помощник заметит 
какую-то необычную активность, по-
яснял тогда регулятор, то сможет уточ-

Вот это номер
A Исследователям удалось 

найти свыше десяти подоб-
ных объединений. Большинство из них 
зарегистрировано в январе 2022 года.

— Изучая один из Telegram-каналов, 
мы выявили встроенный чат и скопи-
ровали список его участников. Из них 
выделили девять профилей пользова-
телей — администраторов сообщества 
и один профиль владельца сообщества. 
Последующее исследование профилей 
администраторов Telegram-канала по-
зволило установить их вероятные лич-
ности и местоположение, — говорит 
руководитель департамента информа-
ционно-аналитических исследований 
компании T.Hunter Игорь Бедеров.

Всего специалисты T.Hunter проана-
лизировали несколько сотен аккаунтов 
в таких чатах и группах, что позволило 
идентифицировать около двадцати ад-
министраторов и создателей Telegram-
чатов. Именно они, как правило, наи-
более активно занимаются обзвоном 
жертв и привлекают к этой деятельно-
сти других участников групп.

Почти все идентифицированные 
пользователи — граждане Украины, 
из Киева, Тернополя, Полонного и дру-
гих городов. Как минимум один адми-
нистратор был обнаружен в России, 
в Тверской области. Также исследова-
телям удалось определить цифровые 
следы телефонных террористов, веду-
щие в Польшу.

Данные T.Hunter подтверждает и ди-
ректор по стратегическим коммуни-
кациям Infosecurity a Softline Company 
Александр Дворянский. По его инфор-
мации, как ранее, так и сейчас подобные 
звонки исходят чаще всего с террито-
рии других стран, с которыми отсут-
ствуют полноценные дипломатиче-
ские отношения.

— Скорее всего, координация дей-
ствий на самом деле идёт через закры-
тые Telegram-каналы, которые наиболее 
сложно отследить и идентифицировать, 
и в меньшей степени — через другие ка-
налы связи, включая социальные сети, 

так как через них вычислить и отсле-
дить злоумышленников намного про-
ще, — говорит он.

В свою очередь, руководитель цент-
ра реагирования на инциденты инфор-
мационной безопасности Group-IB 
Александр Калинин не исключает, что 
текущие обзвоны с сообщениями о ми-
нировании могут осуществляться под 
заказ у людей, предлагающих соответ-
ствующие услуги на теневых форумах. 
Кто именно может стоять за такими за-
казами, ему неизвестно.

Заместитель генерального дирек-
тора по науке и развитию Информаци-
онной внедренческой компании Вале-

рий Андреев добавляет, что украинский 
след не первый раз обсуждается в кон-
тексте телефонного терроризма. По его 
словам, хабом для несанкционирован-
ной активности в Сети всегда называ-
ют Днепропетровск. Однако в данном 
случае ввиду отсутствия данных экс-
перт не готов утверждать, что винова-
ты граждане Украины.

В пресс-службе «ВКонтакте» заявили, 
что не фиксируют роста количества та-
ких сообществ за последние годы. Соц-
сеть придерживается строгой политики 
модерации в отношении телефонного 
терроризма. Компания проводит про-
активный мониторинг сообществ и вни-
мательно проверяет все поступающие 
жалобы, связанные с этой темой.

Telegram на момент публикации ма-
териала на соответствующий запрос 
«Известий» не ответил.

«Известия» направили запрос в МВД. 
Ранее, 12 января, ведомство заявило, что 

руководством следственного департа-
мента взято на контроль расследова-
ние уголовного дела по факту ложных 
сообщений о минировании образова-
тельных учреждений Екатеринбурга.

Идентификация пользователей про-
водится аналитиками T.Hunter при по-
мощи специализированного ПО, кото-
рое анализирует множество маркеров. 
Самые распространённые — адрес элек-
тронной почты, номер телефона, ник-
нейм или социальный профиль.

— При получении сообщения о мини-
ровании на электронную почту отпра-
вителю автоматически направляется 
несколько электронных писем, имею-
щих логируемое содержимое: картинку, 
видеоролик, документ. Когда пользова-

тель открывает письмо, его устройство 
автоматически подгружает скрипт, со-
держащийся во вложении. Далее сис-
темы исследователей получают фид-
бек, в том числе с IP-адресом устройства 
злоумышленника. А уже по нему зача-
стую несложно определить страну 
пользователя. Имея эти данные и ис-
пользуя другие инструменты разведки 
по открытым данным, мы можем полу-
чить номер телефона и даже имя и фа-
милию человека, — говорит Бедеров.

Другой инструмент, которым экс-
перты регулярно пользуются, — от-
слеживание путей криптовалютных 
транзакций. По ним, отмечает специа-
лист, тоже можно обнаружить данные 
устройств отправителя и получателя. 
Также, по словам Бедерова, важно ис-
пользовать поиск по закрытым сообще-
ствам, чтобы видеть то, кто брал на себя 
ответственность за конкретное мини-
рование. Эти данные «минёры» публи-

куют в чатах и каналах в социальных се-
тях, Telegram или даркнете.

Информация об обнаруженных зло-
умышленниках передана правоохрани-
тельным органам.

«Известия» ознакомились с содержа-
нием некоторых каналов и сообществ 
и убедились в том, что в них активно об-
суждаются цели минирования. Напри-
мер, на момент публикации материала 
в одном из чатов злоумышленники пу-
тём опроса выбирали между Минском 
и Калининградом. В некоторых чатах 
участники открыто заявляли о готов-
ности позвонить в ту или иную органи-
зацию и заявить о минировании.

Отдельным достижением среди 
участников таких групп является об-
суждение их поступков в СМИ. Так, на-
пример, администратор одного из чатов 
днём 11 января анонсировал минирова-
ние торговых центров в Барнауле, а уже 
вечером того же дня региональные СМИ 
сообщали об эвакуации как минимум 
в одном из зданий города — ТЦ «Бум».

Руководитель уголовной практи-
ки BMS Law Firm Александр Иноядов 
напомнил, что заведомо ложные со-
общения об актах терроризма в зави-
симости от мотивов совершения пре-
ступления, принадлежности объекта, 
деятельность которого блокируется, 
к социальной инфраструктуре, а так-
же наступивших последствиях квали-
фицируются по соответствующей ча-
сти статьи 207 Уголовного кодекса РФ.

— Так, при хулиганском мотиве и от-
сутствии иных последствий наказание 
назначается в виде штрафа от 200 тыс. 
до 500 тыс. рублей либо в размере зара-
ботка за период от одного до полутора 
лет, ограничения свободы либо прину-
дительных работ на срок до трёх лет, — 
говорит он.

Наиболее распространёнными, 
по словам юриста, являются престу-
пления в отношении объектов социаль-
ной инфраструктуры и влекущие ущерб 
свыше 1 млн рублей. В этих случаях на-
казание более суровое: кроме штрафа 
до 700 тыс. рублей может назначаться 
лишение свободы на срок до пяти лет.

  

« СКОРЕЕ ВСЕГО, КООРДИНАЦИЯ ДЕЙСТВИЙ ИДЁТ ЧЕ-
РЕЗ ЗАКРЫТЫЕ TELEGRAM-КАНАЛЫ, КОТОРЫЕ НАИ-
БОЛЕЕ СЛОЖНО ОТСЛЕДИТЬ И ИДЕНТИФИЦИРО-

ВАТЬ, И В МЕНЬШЕЙ СТЕПЕНИ — ЧЕРЕЗ ДРУГИЕ КАНАЛЫ СВЯЗИ, 
ВКЛЮЧАЯ СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ

«Омикрон» протекает 
в менее тяжёлой форме, 
однако этот штамм бо-
лее заразен: давление 
на систему здравоохра-
нения будет высоким

У гребня волны
Заболеваемость ковидом может достичь 500 тыс.               человек в день
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«Чисто с медицинской точки зрения “Спутник V” 
давно был бы одобрен»
Депутат бундестага Петр Быстрон — о признании российской вакцины, высылке дипломатов  
и санкциях против РФ

Валерия Ширяева

Российская вакцина «Спутник V» 
могла бы быть одобрена Европей-

ским агентством по лекарственным 
средствам (EMA), если бы оценива-
лась только по медицинским показа-
телям. Об этом в интервью «Извести-
ям» заявил член комитета бундестага 
по международным делам от «Альтер-
нативы для Германии» (АдГ) Петр Бы-
строн. Однако, по мнению политика, 
признание антиковидного препарата 
тормозится из-за политических и эко-
номических факторов. Также немец-
кий депутат раскритиковал финансо-
вую поддержку Украины западными 
странами, высылку российских дипло-
матов и введённые против РФ санкции.

�� «БЕЗ ФИНАНСОВОЙ 
ПОМОЩИ УКРАИНА 
РУХНУЛА БЫ»

Москва неоднократно подчёркива-
ла, что «Северный поток-2» — исклю-
чительно коммерческий проект, кото-
рый выгоден как России, так и Европе. 
Однако США и ЕС тормозят начало экс-
плуатации трубопровода. Вице-кан-
цлер, министр по делам экономики 
и защиты климата ФРГ Роберт Хабек 
даже назвал проект геополитической 
ошибкой. По вашему мнению, есть ли 
риск того, что СП-2 не введут в эксплу-
атацию в 2022 году?

«Северный поток-2» важен для 
обеспечения безопасного и доступно-
го энергоснабжения граждан Герма-
нии. Заявления о проекте «Зелёных» — 
Роберта Хабека и Анналены Бербок 
(глава МИД ФРГ. — «Известия») — вы-
зывают опасения, что они сделают 
всё возможное, чтобы помешать ему. 
Их высказывания и действия по пре-
дотвращению ввода в эксплуатацию 
СП-2 противоречат интересам Герма-
нии. Возникает вопрос: чьи интересы 
представляют эти люди с такой кон-
фронтационной политикой.

После обновления правительства «Зе-
лёные» начали активно тормозить «Се-
верный поток-2». Какие ещё проекты 
России и Германии могут оказать-
ся под угрозой из-за позиции кабми-
на ФРГ?

«Зелёные» будут пытаться ещё 
больше ухудшить отношения между 
Германией и Россией и торпедировать 
все российско-германские проекты.

Западные страны периодически угро-
жают ввести жёсткие санкции против 
Москвы в случае военного конфлик-
та между Россией и Украиной. Парал-
лельно с этим Киев время от време-
ни устраивает военные провокации 

в Донбассе и на границах с Россией. 
Насколько объективно Европа оце-
нивает политику Украины? Почему ев-
ропейские политики редко реагируют 
на проступки Киева?

Своими финансовыми перевода-
ми Украине ЕС и США обеспечивают 
экономическое выживание Киева. Без 
этой помощи в экономическом пла-
не Украина уже рухнула бы. В то же 

время украинское правительство со-
храняет конфронтационную позицию 
по отношению к России. Таким обра-
зом, ЕС и США платят за то, чтобы на-
пряжённость между Украиной и Рос-
сией не ослабевала.

�� «ГЕРМАНИЯ НЕ ДОЛЖНА 
ВМЕШИВАТЬСЯ 
ВО ВНУТРЕННИЕ ДЕЛА 
ДРУГИХ ГОСУДАРСТВ»

МИД России представил проекты со-
глашения с НАТО и договора с США 
о гарантиях безопасности. Один 
из пунктов обязывает блок отказать-
ся от расширения на восток, включая 
территорию Украины. Насколько вы-
сока вероятность её вступления в Се-
вероатлантический альянс? Считаете 
ли вы, что финансовая и военная под-
держка Киева, поступающая от запад-
ных стран, помогает урегулированию 
конфликта на Украине?

НАТО возникло как оборони-
тельный союз западных демократий 
против угрозы коммунизма. После 
того как коммунистические режи-
мы в Восточном блоке рухнули, рас-

пался и военный союз коммунистов — 
Организация Варшавского договора. 
В то время на различных переговорах 
представители правительства США 
дали заверения тогдашнему совет-
скому руководителю Михаилу Гор-
бачёву в том, что НАТО не будет рас-
ширяться дальше на восток. Тогда 
было подходящее время, чтобы распу-
стить организацию и создать новую 
архитектуру безопасности в Европе. 
Но вместо этого НАТО продолжило 
существовать, расширяя сферу сво-
его влияния всё дальше и дальше — 
вплоть до границ России. Это РФ вос-
принимает как нарушение обещаний 
и угрозу. В такой ситуации стремле-
ние Украины вступить в НАТО толь-
ко усиливает и без того напряжённую 
ситуацию.

Новое руководство МИД ФРГ высту-
пает за усиление давления на Бело-
руссию. Однако Москва неоднократ-
но подчёркивала, что считает Минск 
стратегическим партнёром. Могут 
ли разные подходы к оценке полити-

ческой ситуации в этой стране нега-
тивно повлиять на отношения между 
Россией и Германией? Обсуждают ли 
в Берлине другие тактики поведения 
на белорусском направлении, кроме 
давления?

Германия не должна вмешивать-
ся во внутренние дела других госу-
дарств. К сожалению, новое феде-
ральное правительство действует как 
раз наоборот. Так обстоит дело и в Бе-
лоруссии. Правительство ФРГ целе-
направленно помогает там опреде-
лённым оппозиционерам и надеется 
на смену режима благодаря этой под-
держке. Такое поведение неизбежно 
приводит к ухудшению отношений 
между двумя странами.

ФРГ до сих пор не признаёт сертифи-
каты о вакцинации от COVID-19 «Спут-
ником V». Как вы считаете, при каком 
условии Берлин может одобрить рос-
сийскую вакцину? И может ли это по-
мочь Германии с дефицитом антико-
видных препаратов?

Решение об одобрении принима-
ется EMA. Агентство не позволяет 
использовать российскую вакцину 

по политическим и экономическим 
причинам. Оно защищает рынок, что-
бы крупные западные фармацевтиче-
ские компании могли продавать свои 
препараты без конкуренции. Кроме 
того, оно не хочет обеспечить приток 
иностранной валюты в Россию. Если 
бы EMA оценивало вакцины чисто 
с медицинской точки зрения, «Спут-
ник V» уже давно был бы одобрен в ЕС.

�� «ПРЕДПОСЫЛКА 
ДЛЯ НОРМАЛИЗАЦИИ 
ОТНОШЕНИЙ — 
ПРЕКРАЩЕНИЕ САНКЦИЙ»

Коронавирус негативно повлиял 
на торговые отношения во всём мире. 
Что можно предпринять для увеличе-
ния их объёма между РФ и ФРГ?

Было бы важно ещё больше углу-
бить действительно очень хорошие 
российско-германские экономиче-
ские отношения. Предпосылка для 
этого — нормализация дипломатиче-
ских отношений между нашими стра-
нами и прекращение санкций.

В декабре Германия выслала несколь-
ких российских дипломатов. Считаете 
ли вы это решение конструктивным? 
Может ли это помешать налаживанию 
диалога между Москвой и Берлином?

Высылка российских дипломатов 
не способствует укреплению отно-
шений между Германией и Россией. 
Особенно на нынешнем этапе было бы 
важно сигнализировать РФ о готовно-
сти к диалогу и посылать знаки о не-
обходимости разрядки. С высылкой 
дипломатов достигается обратное. 
Поэтому АдГ осуждает эти провока-
ции и выступает за конструктивный 
диалог между Берлином и Москвой.

Россия и Германия сотрудничают 
в «нормандском формате». Удалось 
ли достигнуть каких-то значительных 
результатов в этой группе? Что тормо-
зит работу формата? Как его можно 
оживить?

Мы искренне поддерживаем этот 
формат. Хотелось бы, чтобы мы так-
же создали парламентский вариант 
этой группы. Очень жаль, что резуль-
таты работы неудовлетворительны.

Москва и Берлин работают в пятёрке 
стран по восстановлению Совместно-
го всеобъемлющего плана действий 
по иранской ядерной программе. На-
сколько вероятно восстановление до-
кумента в первоначальном виде?

Важно, чтобы была обеспечена 
безопасность Израиля. Точно так же 
необходимо предусмотреть, чтобы 
Иран не разрабатывал ядерное ору-
жие.

Общество

Свет в огне

Вячеслав Ванеев

Общественный деятель 

П редседатель Следственного комите-
та Александр Бастрыкин в интервью 

«РИА Новости» предложил установить 
совместный контроль МВД и Росгвар-
дии за гражданским оборотом оружия. 
Эту инициативу он связал с возросшим 
количеством происшествий в учебных 
заведениях, когда неуравновешенные 
молодые люди приносят из дома оружие 
и устраивают стрельбу. На мой взгляд, 
эта мера никак не изменит ситуацию. 
Если государство действительно хо-
чет решить проблему школьных стрел-
ков, оно должно действовать иначе: во-
первых, заняться профилактикой таких 
преступлений, а во-вторых, сократить 
нелегальный оборот оружия.

Разделяя функцию контроля 
за легальным гражданским оборо-
том оружия между двумя силовыми 
структурами, государство размыва-
ет ответственность за будущие ин-
циденты, потому что, как известно, 
у семи нянек дитя без глазу. Проблему 
не решить лишь перераспределени-
ем функций и ужесточением наказа-
ний для легальных владельцев. Если 
мы хотим бороться с во оружённым 
терроризмом, то в первую очередь 
нужно сокращать количество ору-
жия в криминальном обороте. В Рос-
сии на руках у населения находит-

ся около 6 млн единиц охотничьего 
и травматического оружия. А неле-
гального, причём отнюдь не охотни-
чьего — там автоматическое, боевое, 
лёгкие пушки, переносные ракет-
ные комплексы, по разным оценкам, 
от 12 до 20 млн единиц.

Криминальная нагрузка от легаль-
ного оружия в нашей стране мини-
мальна. Его владельцы — самая зако-
нопослушная и лояльная категория 
населения. В 2015 году сайт МВД опу-
бликовал статистику, из которой сле-
довало, что легальное оружие стано-
вится причиной около 500 смертей 
в год. По мировым данным, две тре-
ти смертей от огнестрельного ору-
жия (в мирное время) приходит-
ся на суициды. Некоторые связаны 
с нарушением техники безопасно-
сти. Остальное — умышленное при-
чинение смерти. И если исходить 
из российских 500 случаев в год, по-
лучим порядка 150 человек, умыш-
ленно убитых из легального оружия. 
При этом в целом от огнестрельно-
го оружия в России на тот момент по-
гибали 1,5 тыс. человек в год, а все-
го инцидентов с огнестрелом было 
порядка 7,5 тыс. И почти все эти слу-
чаи связаны с использованием неле-
гального оружия. Получается, что вся 
мощь системы направлена на защиту 
150 потенциальных жертв, а 7,5 тыс., 
пострадавших от нелегального ору-
жия, государство не интересуют.

Поэтому необходимо усилить от-
ветственность за нелегальное хране-
ние и использование оружия. Если бы 
только за хранение давали 15 лет ли-
шения свободы (сейчас присуждают 
максимум пять), а за применение — 30, 
то, я убеждён, нелегальное владение 
сократилось бы процентов на 80. Не-
легальное оружие осталось бы только 
у криминала. Бандитам всё равно, ка-
кой закон приняла Госдума, кто кон-
тролирует оборот — если им понадо-
бится оружие, они его найдут и будут 
применять, как сочтут нужным.

Всю нашу законодательную и пра-
воохранительную мощь нужно напра-
вить на преступников с нелегальным 
оружием, а не на законопослушных 
граждан. Но у нас разоружают легаль-
ных владельцев. Например, если в те-
чение года на человека наложены два 
административных взыскания по ста-
тьям, за которые предусмотрен в том 
числе арест (но его наказали штра-
фом), — это основание для лишения 
права владеть оружием.

Часто новации в области контро-
ля за оборотом огнестрельного ору-
жия появляются сразу же, букваль-
но спустя несколько часов после 
громкого инцидента. После массо-
вого убийства в гимназии в Казани 
в мае 2021 года возраст, начиная с ко-
торого можно приобретать охотни-
чье оружие, повысили с 18 до 21 года. 
При этом никто не может предоста-
вить объективных исследований, ко-
торые подтвердили бы, что в возрасте 
между 18 и 21 годом человек особенно 
склонен к такого рода действиям.

Профилактика преступлений 
с применением огнестрельного ору-
жия должна стоять на трёх китах. 
Первое — работа участковых уполно-
моченных. Он должен знать жителей 
своего участка, чего от кого ждать, 
какие новые люди появились. Ещё 
по советской статистике, 85% престу-
плений, связанных с оружием, выяв-
лялось с помощью участковых.

Второе — школа должна зани-
маться воспитательным процессом, 
а не только образованием. Если педа-
гог видит определённые наклонности 
или опасные намерения у подростка, 
он должен сразу же вступить в кон-
такт с участковым, с одной стороны, 
и с медиками — с другой.

Третье — система здравоохране-
ния. Она должна отслеживать потен-
циально опасных людей и держать 
в курсе участковых. В три эти сфе-
ры и следует направлять финансы 
и энергию законодателей.

МНЕНИЕ 

« ВЫСКАЗЫВАНИЯ И ДЕЙСТВИЯ «ЗЕЛЁНЫХ» ПО ПРЕ
ДОТВРАЩЕНИЮ ВВОДА В ЭКСПЛУАТАЦИЮ «СЕВЕР
НОГО ПОТОКА2» ПРОТИВОРЕЧАТ ИНТЕРЕСАМ 

ГЕРМАНИИ. ВОЗНИКАЕТ ЗАКОННЫЙ ВОПРОС: ЧЬИ ИНТЕРЕСЫ 
ПРЕДСТАВЛЯЮТ ЭТИ ЛЮДИ С ТАКОЙ КОНФРОНТАЦИОННОЙ 
ПОЛИТИКОЙ

У гребня волны
Заболеваемость ковидом может достичь 500 тыс.               человек в день

нить у сопровождаемого, что происхо-
дит, и при выявлении мошенничества 
отговорить от совершения операции.

Предполагалось, что инициировать 
подключение сервиса сможет только 
сам клиент. А при получении запроса 
на отключение такой услуги банкам 
рекомендуется проверять просьбу 
на предмет потенциального мошен-
ничества. Депутат Госдумы Наталья 
Костенко разработала соответствую-
щий законопроект, поскольку внедре-
ние сервиса требует законодательных 
изменений.

Как сообщила «Известиям» пресс-
служба Центробанка, на ближайшем 
заседании экспертного совета по защи-
те прав потребителей финуслуг пред-
лагается обсудить поступившие за-
мечания, предложения и дополнения 
к проекту. Кроме того, рассказали 
«Известиям» в ЦБ, ранее регулятор ре-
комендовал банкам предлагать сер-
вис «второй руки» для защиты клиен-
тов с инвалидностью и пожилых людей.

— Вместе с тем мы считаем, что по-
добный сервис мог бы быть полезен 
и другим пользователям, — отметили 
в Банке России.

Руководитель проекта Народного 
фронта «За права заёмщиков» Евгения 
Лазарева также полагает, что не нуж-
но ограничиваться критериями возрас-
та и статуса человека, это может быть 
даже опасно.

— Наш опыт работы с обращениями 
граждан, исследования ситуации и сиг-
налы, поступающие на платформу «Мо-
шеловка», демонстрируют, что вовремя 
остановить от подписания кредитного 
договора всё чаще нужно не только ба-
бушек и дедушек. Жертвами мошенни-
чества, которым очень помогла бы эта 
функция, становятся и люди средне-
го возраста, и молодёжь, — рассказала 
эксперт, добавив, что главным в этом 
инструменте должна быть доброволь-
ность, чтобы граждане имели возмож-
ность решить, как обезопасить себя.

В НСФР тоже думают, что уместно 
распространить использование ин-
струмента на все категории граждан, 

поскольку зачастую пристального вни-
мания требуют и операции молодых 
людей, которые уже вышли из возрас-
та частичной дееспособности, но при 
этом ещё не имеют достаточного опы-
та и знаний для принятия важных фи-
нансовых решений.

При этом совет подготовил объ-
ёмный документ с заключением (есть 
у «Известий») на проект Натальи Ко-
стенко. Депутат заявила «Известиям», 
что пока не ознакомилась с ним, но го-
това рассмотреть и обсудить с экспер-
тами и ЦБ все предложения, которые 
имеют рациональное зерно.

�� УСЛОВНО ОГРАНИЧЕН

Так, в совете считают, что очень важно 
определиться с операциями, для совер-
шения которых потребуется одобрение 
третьего лица. Если включать все бан-
ковские услуги, в том числе с низким 
риском (например, обмен валюты, от-
крытие счёта и т.д.), то, с одной стороны, 
это обернётся значительным повыше-
нием операционных расходов банков, 
с другой — усложнит жизнь клиентам.

Как пояснил «Известиям» замру-
ководителя НСФР Александр Наумов, 
остро встаёт и вопрос соотношения но-
вого инструмента с дееспособностью 
граждан.

— Фактически речь идёт об ограни-
чении финансовых услуг для опреде-
лённых категорий. В этой связи мы счи-
таем, что не нужно распространять 
сервис «второй руки» на все банковские 
услуги. Например, если человек хочет 
открыть или закрыть счёт без примене-
ния биометрии, то ему придётся лично 
посетить банк вместе с доверенным ли-
цом, что делает процедуру более слож-
ной, — прокомментировал он.

Если распространить инструмент 
«второй руки» на все банковские сер-
висы, уверены в НСФР, то гражданин 
будет существенно ограничен в сво-
их действиях и станет полностью за-
висеть от третьего лица.

— И родственники не всегда посту-
пают честно по отношению к пожилым 

людям. Да и просто могут не иметь вре-
мени или желания в данный момент 
дать своё одобрение. К тому же сам 
по себе антифрод-контроль со сторо-
ны банков, который усилен в отноше-
нии определённых категорий клиентов, 
уже сейчас приводит к тому, что опе-
рации таких людей чаще блокируют-
ся. Есть случаи, когда они по нескольку 
дней не могут получить карту, на ко-
торую переводят пенсию, — уточнил 
Александр Наумов.

Поэтому в НСФР для защиты клиен-
тов от мошенничества, но без чрезмер-
ного и необоснованного усложнения 
банковских услуг предлагают ограни-
чить использование сервиса «второй 
руки» только в отношении переводов 
денежных средств и получения креди-
тов (займов), осуществляемых с помо-
щью дистанционных каналов. Именно 
на них, показывает статистика, прихо-
дится наибольшее количество несанк-
ционированных операций.

По мнению руководителя направ-
ления исследований Центра иссле-
дования финансовых технологий 
«Сколково-РЭШ» Егора Кривошеи, воз-
можно, тут требуется более гибкий 
подход, предполагающий не столь-
ко канал взаимодействия, сколь-
ко проработку различных сценариев 
и потенциальных проблем, с которыми 
могут столкнуться граждане. Напри-
мер, оформление кредитов сопряже-
но с бо`льшими рисками, чем открытие 
счёта, а закрытие счёта или перевод 
средств, наоборот, с бо`льшими риска-
ми, чем погашение кредита.

А Евгения Лазарева уверена, что 
нельзя ограничивать использование 
«второй руки» только дистанционным 
обслуживанием.

менять их каждые три-четыре часа. Так-
же необходимо избегать людных мест — 
но в Москве сделать это практически 
невозможно, — сказал вирусолог.

С Сергеем Нетёсовым согласен глав-
ный научный сотрудник НИЦ эпидеми-
ологии и микробиологии им. Н.Ф. Гама-
леи Анатолий Альтштейн.

— Пятая волна коронавирусной ин-
фекции неизбежна. На мой взгляд, она 
будет очень серьёзной и, вполне вероят-
но, даст нам рекорды по заболеваемости, 
так как штамм «Омикрон» отличается 
высоким уровнем заразности, — расска-
зал он «Известиям».

�� МЕНЕЕ СМЕРТЕЛЕН?

По мнению Анатолия Альтштейна, есть 
надежда, что благодаря невысокому 
уровню летальности штамма Россия 
не будет бить рекорды по смертности.

— Но в любом случае нагрузка на сис-
тему здравоохранения будет колоссаль-
ной. Важно соблюдать ограничительные 
меры, которые уменьшат количество 
контактов между людьми, — ношение 
масок, социальная дистанция, самоизо-
ляция и, самое главное, необходимо вак-
цинироваться, — предостерёг он.

Будут ли в России болеть «Омикро-
ном» тяжелее, чем в странах Западной 
Европы и США? С учётом того, что доля 
привитого населения у нас меньше, впол-
не вероятно, заметил Сергей Нетёсов.

— Особенно беспокоит низкий про-
цент вакцинации среди людей старше 
60 лет — а именно они чаще всего уми-
рают от последствий коронавирусной 
инфекции. Из статистики мы видим, что 
90% умерших от ковида пожилых людей 
в РФ были не привиты. В группе риска 
и дети, поскольку их вакцинация в Рос-
сии ещё не началась, а «Омикрон» вызы-
вает у них заболевания намного чаще 
исходного уханьского варианта, — на-
помнил вирусолог.

По мнению Сергея Нетёсова, об уров-
не смертности от «Омикрона» говорить 
пока рано, всё станет понятно через две-
три недели.

— Спровоцированная «Омикроном» 
волна заболеваемости в мире только на-
чалась, а все смерти происходят на гра-
ни второй и третьей недели. В целом 
на смертность влияют процент вакцина-
ции среди населения и качество препа-
ратов, которыми лечат больных. Недав-
няя вакцинация третьей дозой защитит 
от смертельного исхода на 90–95%, — за-
ключил он.

�� ДВЕ НЕДЕЛИ НА ПОДГОТОВКУ

У России есть около двух недель, что-
бы подготовиться к новому подъёму 
заболеваемости коронавирусом, отме-
тил 12 января президент Владимир Пу-
тин. Он подчеркнул, что в связи с рас-
пространением «Омикрона» необходима 
мобилизация и федеральных, и регио-
нальных, и отраслевых учреждений 
здравоохранения.

«Известия» направили запрос в Мин-
здрав РФ с просьбой рассказать о подго-
товке к росту заболеваемости в стране.

В целом система здравоохранения 
готова к приходу пятой волны коронави-
руса, заявил в четверг главврач москов-
ской больницы № 40 в Коммунарке Де-
нис Проценко на Гайдаровском форуме.

Многие регионы в настоящий момент 
не ужесточают ограничительные меры, 
введённые ранее, но готовят медицин-
ские учреждения и разрабатывают план 
на случай ухудшения эпидемической 
ситуации, выяснили «Известия».

Так, в пресс-службе губернатора 
Свердловской области «Известиям» со-
общили, что «будут наблюдать, как раз-
вивается ситуация с распространением 
нового штамма “Омикрон”, и в случае не-
обходимости принимать соответствую-
щие решения». В Челябинской области 
вопрос об ужесточении ограничитель-
ных мер также будет решаться в зави-
симости от эпидситуации, отметили 
в пресс-службе регионального прави-
тельства.
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Долга этого мало
Темпы роста личных банкротств в России 
замедлились

Роза Алмакунова

Количество судебных банкротств 
россиян за прошлый год увеличи-

лось на 62%, достигнув почти 193 тыс., 
следует из данных проекта «Федре-
сурс», с которыми ознакомились «Из-
вестия». При этом темпы роста несо-
стоятельности в 2021-м замедлились 
по сравнению с предыдущим годом. 
По мнению опрошенных «Известия-
ми» экспертов, это может быть связа-
но с активной реструктуризацией бан-
ковских кредитов, которая позволила 
многим преодолеть кризисную ситуа-
цию. Вместе с тем внесудебная прак-
тика, напротив, стала набирать обо-
роты. Чем это объясняется и могут ли 
темпы роста банкротств в 2022 году 
снова дойти до 70% — в материале «Из-
вестий».

�� УБЫЛО, НО ПРИБЫЛО

По итогам 2021 года суды признали 
несостоятельными 192,8 тыс. граж-
дан, включая ИП, что в целом на 62% 
больше показателей предыдущего 
года, отметили в «Федресурсе». При 
этом темпы роста личных банкротств 
по сравнению с 2020-м замедлились. 
Тогда к 2019 году показатель равнял-
ся 72,6%.

В абсолютном выражении по чис-
лу граждан-банкротов по-прежнему 
лидируют Москва и Московская 
область — 10,2 тыс. и 10 тыс. соот-
ветственно. Пятёрку замыкают 
Краснодарский край (9,8 тыс.), Санкт-
Петербург (8,2 тыс.) и Самарская об-
ласть (7,9 тыс.). Подавляющую часть 
процедур о несостоятельности (95%), 
как и до этого, инициировали сами 
должники. За год доля конкурсных 
кредиторов в качестве заявителей 
упала с 4,6 до 3,9%, ФНС — выросла с 1 
до 1,1%, следует из материалов.

В то же время к внесудебному банк-
ротству с сентября 2020 года допуще-
ны почти 6,5 тыс. граждан, сообщается 
в данных «Федресурса», который пу-
бликует сведения МФЦ. Отмечается, 
что в декабре прошлого года произо-
шёл резкий всплеск количества таких 
процедур: в 1,9 раза к ноябрю, до 656 за-
явок. Доля одобрений к количеству по-
данных заявлений достигла рекордно 
высокого уровня в 61%. При этом сум-
ма долга граждан за весь период соста-
вила 2,26 млрд рублей в начатых проце-
дурах внесудебного списания долгов, 
из них 1,35 млрд — в завершённых, сле-
дует из материалов. 9 тыс. желающих 
воспользоваться новым механизмом 
было отказано.

Тенденция роста банкротств в ко-
личественном соотношении сохра-
няется, что говорит об актуальности 
применения судебной процедуры 
гражданами, подчеркнул замглавы 
Минэкономразвития Илья Торосов. 
Незначительное снижение темпов ро-
ста в 2021-м он объяснил общей стаби-
лизацией пандемийной обстановки 
и как следствие улучшением социаль-
ного положения населения.

В 2021 году ускорения роста объё-
ма потребительских банкротств во-
преки ожиданиям не произошло, от-
метил руководитель «Федресурса» 
Алексей Юхнин. Реструктуризация 
банковских кредитов позволила мно-
гим преодолеть кризисную ситуацию, 
считает он.

— Прирост количества решений 
о несостоятельности в пределах 
60% в год, как и прежде, происходит 
на фоне отработки и автоматизации 
процессов в отрасли, а также по мере 
роста информированности населе-
ния, — уверен эксперт.

Говоря о показателях внесудебной 
практики банкротства, Илья Торосов 
отметил повышение доли одобрений. 
Граждане решили войти в новый год 
без старых долгов, добавил Алексей 
Юхнин: в рамках данного инстру-
мента на это потребуется всего пол-
года, что и отразилось на декабрьской 
статистике. На результаты повлияла 

и большая информированность на-
селения.

�� ЭКОНОМИКА ТЕМП ПОКАЖЕТ

«Известия» спросили крупные банки 
о динамике несостоятельности сре-
ди их клиентов. Темпы банкротств 
по рынку соответствуют динами-
ке дефолтов по кредитам, отметили 
в «Зените». Рост в 2021-м отражает на-
копленную за период действия закона 
массу банкротств и постпандемийный 
эффект по заёмщикам, пострадавшим 
в пик кризиса или вышедшим из ре-
структуризации без восстановления 
платёжеспособности, уверены там. 
Также повысилась активность са-
мих банков применительно к иници-
ированию процедур несостоятельно-
сти физлиц, добавили в организации. 
В Росбанке и УБРиР сказали, что 
не фиксируют значительного роста 
банкротств клиентов. В ПСБ и Райф-
файзенбанке добавили, что количе-
ство таких случаев невелико.

В кредитных организациях отме-
тили: сейчас заёмщики стали чаще 
прибегать к упрощённой схеме бан-
кротства.

Замедление темпа роста личных 
банкротств связано с расширением 
возможности реструктуризации ссуд, 
в том числе получения кредитных 
каникул, указал и младший дирек-
тор по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Анатолий Перфильев. Бан-
кам проще дать время заёмщикам 
на восстановление платёжеспособ-
ности и получить деньги позже, чем 
ввязываться в судебные разбиратель-
ства, которые требуют определённых 
ресурсов и не гарантируют результа-
та в части взыскания задолженности, 
пояснил он.

По словам ведущего юриста пра-
вового бюро «Олевинский, Буюкян 

и партнёры» Артёма Кадникова, ста-
тистика потребительских банкротств 
по итогам года говорит о доверии 
граждан к институту, позволяюще-
му законно избавиться от непосиль-
ных обязательств, но в то же время 
и об отсутствии финансовой подуш-
ки у некоторых россиян.

— Объём банкротств в 2022 году 
вырастет. Этому будут способство-
вать макроэкономическая ситуа-
ция в стране (рост инфляции, сни-
жение экономической активности), 
рекордный объём займов, выданный 
в 2021 году, и как следствие увеличе-
ние закредитованности граждан, — 
считает аналитик банковских рей-
тингов НРА Наталия Богомолова.

В России всё ещё большой неудов-
летворённый спрос на личное банк-
ротство, поэтому стоит ожидать воз-
вращения к прежним темпам в 70% 
и более в год, согласился и Алексей 
Юхнин. Но при этом нагрузка на бан-
кротную инфраструктуру, арбитраж-
ных управляющих и суды возрастает. 
И 2022-й может показать, справится 
ли она со спросом на уровне порядка 
300 тыс. процедур в год, заключил он.

A В целом, по данным OAG, 
в феврале–декабре 2021 

года у крупнейших российских авиа-
компаний доля задержанных рейсов 
выросла на 6% по сравнению с анало-
гичным периодом 2019-го — до 114 тыс., 
несмотря на то что количество полё-
тов оставалось ниже допандемийно-
го уровня на 15%.

Среди перевозчиков больше все-
го задержек за 11 месяцев прошлого 
года у «Уральских авиалиний» — 32,8 
тыс. рейсов (58%). Следом идёт «Аэро-
флот» — 25,7 тыс. (11%), S7 Airlines — 23,1 
тыс. (19%), Utair — 16,1 тыс. (27%), «Побе-
да» — 11,8 тыс. (15%), Red Wings — 2,5 тыс. 
(15%), Smartavia — 1,9 тыс. (11%).

Пресс-секретарь «Уральских ави-
алиний» Вера Гасникова назвала ста-
тистику OAG за декабрь некорректной, 
так как она учитывает грузовые рейсы, 
выполнение которых значительно от-
личается от предварительного распи-
сания и может сдвигаться на несколь-
ко часов и суток.

— Авиакомпания в текущем осенне-
зимнем сезоне переоборудовала 15% 
воздушного флота под перевозку ме-
дикаментов и оборудования для ме-
дучреждений. Это чартерные рейсы 
со сложной логистикой, на которых 
не перевозятся пассажиры. Планиро-
вание их расписания выстраивается 
исключительно под заявки клиентов, 

— пояснила она.
При этом в компании не уточнили 

долю регулярных пассажирских рей-
сов, прилетевших позже расписания 
более чем на 15 минут.

— По статистике, которая отправля-
ется во все надзорные органы, в том 
числе в Росавиацию, у авиакомпании 
в ноябре регулярность пассажирских 
рейсов — 97,4%. Прогнозируемая регу-
лярность за декабрь — 95%, — добави-
ла Вера Гасникова.

В указанный процент регулярности 
включаются только те рейсы, вылет 
которых был задержан не более чем 
на два часа, рассказывали ранее «Изве-
стиям» в Росавиации. Таким образом, 
«Уральские авиалинии» в декабре за-
держали на два часа и более 5% рейсов.

В Росавиации отказались пред-
ставить «Известиям» данные по за-
держкам у российских авиакомпаний 
за 2021 год и не стали комментировать 
данные OAG.

Не согласны с декабрьскими дан-
ными OAG и в Red Wings, добавив, что 

раньше они примерно совпадали 
с их собственными. Как сказали «Из-
вестиям» в авиакомпании, в декабре 
перевозчик выполнил пунктуально 
(прибытие с отклонением не более 15 
минут от расписания) 77% пассажир-
ских рейсов, то есть на 11 п.п. больше, 
чем даёт OAG.

— Расхождение можем объяснить 
тем, что агентство, вероятно, посчи-
тало рейсы трёх наших Boeing 777 как 
пассажирские. А в декабре эти суда пе-
ревозили исключительно грузы, вы-
полнили почти 120 чартерных рей-
сов, и многие из этих рейсов по вине 

заказчиков были задержаны, — пояс-
нил пресс-секретарь компании Алек-
сандр Воробьёв.

По оценке S7 Airlines, причиной за-
держек авиарейсов в декабре стало 
сочетание двух факторов: сложные 
погодные условия и увеличение ко-
личества рейсов ввиду повышенного 
спроса на перелёты в новогодний пе-
риод. При этом, как следует из отчётов 
OAG, количество рейсов у крупнейших 
в России авиакомпаний в прошлом ме-
сяце выросло лишь на 1% к ноябрю.

— По внутренним метрикам в дека-
бре авиакомпания наблюдает те же 

тренды, что и аналитики OAG. В пер-
вой половине января пунктуальность 
удалось нарастить на 7 п.п. по сравне-
нию с декабрём. С учётом продолжаю-
щихся снегопадов по стране это хоро-
шая динамика, — сказала «Известиям» 
пресс-секретарь S7 Group Тамара Ни-
кифорова.

В Utair и Red Wings также объясни-
ли подавляющую долю задержек в де-
кабре неблагоприятными метеоусло-
виями, которые приводили к веерным 
задержкам.

Пунктуальность лоукостера «По-
беда» острее других авиакомпа-
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Принять полимеры
В России оценят последствия ограничения производства одноразовой упаковки

Евгения Перцева

Россия и другие участники ЕАЭС оценят 
возможность запрета производства 

и ввоза в страну пластиковых одноразо-
вых изделий, в том числе пакетов. Мин-
промторг разослал техническое задание 
Евразийской экономической комиссии 
(ЕЭК) в профильные ассоциации на согла-
сование. «Известия» ознакомились с доку-
ментом. Власти хотят узнать, насколько 
эффективным может быть ограничение 
и для каких товаров. Предстоит оценить 
и сложности, с которыми в теории может 
столкнуться страна. Аналогичное иссле-
дование проведут государства ЕАЭС — 
это одна из стратегических задач союза 
до 2025 года.

О том, что ЕЭК подготовила проект 
техзадания для исследования вопро-
са о поэтапном запрете производства 
и ввоза в страны — участницы ЕАЭС 
одноразовой пластиковой продукции, 
сказано в документах Минпромтор-
га. Речь идёт о подготовке социально-
экономического анализа, который поз-
волит понять, целесообразны ли такие 
меры. Страны — участницы ЕАЭС за-
крепили стратегические направления 
развития экономической интеграции 
до 2025 года. Изучение этого ограниче-
ния — одна из целей исследования, отме-
тили специалисты Минпромторга в до-
кументах.

Согласно проекту техзадания, про-
изводство и потребление одноразовых 
полимерных изделий — часть глобаль-
ной повестки, одно из приоритетных на-
правлений. Многие страны, к примеру 
государства ЕС и Китай, проводят целе-
направленную политику в этой области. 
С начала 2021 года в Европе действует за-
прет на производство и продажу столо-
вых приборов из пластика, ватных пало-
чек и других товаров. С 2020-го Китай 
ограничил использование в рестора-
нах одноразовых соломинок, с начала 
2022 года КНР планирует вводить в го-
родах запрет на неразлагаемые пакеты, 
говорится в документе.

Страны ЕАЭС хотят понять, как от-
ходы из полимерных товаров влияют 
на здоровье человека, окружающую сре-
ду. Какие одноразовые товары сложно 
собрать и переработать, каким образом 
их постепенно ограничить, что можно 
использовать в качестве альтернативы. 
Ведь часть можно заменить многоразо-
вой тарой и упаковкой. Из документов 
следует: полученные данные чиновники 
могут использовать при разработке за-
конодательства о введении поэтапного 
запрета одноразовой продукции, а так-
же чтобы стимулировать производите-
лей к переходу на упаковку из другого 
сырья. Плюс разработать меры по орга-
низации раздельного сбора отходов по-
лимерных изделий.

Само исследование планируется на-
чать в апреле этого года и завершить 
в июне 2023-го, его разработка будет 
стоить 9,7 млн рублей, следует из тех-
задания.

Полученные в исследовании оцен-
ки позволят сделать выводы о целесоо-
бразности введения поэтапного запрета 
на ввоз и производство отдельных видов 
полимерных изделий одноразового ис-
пользования, отметили в ЕЭК. Там доба-
вили, что некоторые страны ЕАЭС уже 

приняли запретительные меры на на-
циональном уровне. Например, с этого 
года в Армении ограничили использо-
вание тонких пакетов — толщиной ме-
нее 50 микрон.

Одноразовая продукция и упаковка 
из пластика — это четвёртая часть от об-
щего объёма выпуска полимерных ма-
териалов в РФ, напомнили «Известиям» 
в Минпромторге. В денежном выраже-
нии этот рынок оценивают примерно 
в 255 млрд рублей в год, он представлен 
более чем 1 тыс. малых и средних пред-
приятий по стране. На них заняты поряд-
ка 30 тыс. человек.

Во внимание следует принимать 
не только экологические, но и экономи-
ческие последствия сокращения или вы-
вода из оборота некоторых одноразовых 
товаров из пластмасс, заметили в мини-
стерстве. Следует прорабатывать все-
возможные альтернативы, уверены там.

— Мировая практика показывает, что 
запреты не являются основным инстру-
ментом решения проблемы и далеко 
не всегда бывают эффективны с точки 
зрения снижения нагрузки на окружа-
ющую среду. В докладе ООН «Однора-
зовый пластик: путь к устойчивому 
развитию» рассмотрено более 140 за-

конодательных инициатив, направлен-
ных на борьбу с загрязнением окружа-
ющей среды пластиковыми пакетами. 
Этот опыт будет учтён при разработке 
решения, — сказали в Минпромторге.

Весной 2021 года в России начали 
подготовку поправок к законодатель-
ству, которые позволят ограничить про-
изводство части пластиковых изделий. 
Об этом говорила вице-премьер Викто-
рия Абрамченко. Это ватные палочки, 
пластиковая посуда и другие наимено-
вания.

Запрет на некоторые одноразовые 
предметы абсолютно оправдан, сказал 
«Известиям» гендиректор «Российско-
го экологического оператора» (РЭО) Де-
нис Буцаев.

Большинство видов пластиковой 
упаковки не только не перерабатыва-
ется, но даже не отбирается на сорти-
ровочных линиях, утверждают крупные 
региональные операторы. А половина 
всей пластиковой упаковки изначаль-
но не предполагает вторичного цикла 
жизни.

— В прошлом году РЭО подготовил 
перечень из 28 предметов, от которых 
стоит отказаться в пользу более эколо-
гичных альтернатив. Мы отправили его 
на согласование в Минпромторг и Мин-
природы в качестве предложения, — ска-
зал Денис Буцаев. — Среди них ватные 
палочки, упаковка для яиц из полисти-
рола, пластиковые стаканчики, крыш-
ки для бумажных стаканчиков из поли-
стирола и другое.

В Союзе переработчиков пластмасс 
не поддержали обсуждаемый запрет, ска-
зал «Известиям» вице-президент органи-
зации Всеволод Абрамов. Пластиковая 
посуда появилась не случайно, а одновре-
менно с системой одноразового питания. 
Альтернативы такой упаковке сейчас нет, 
добавил эксперт, она более экологична 
для готовой еды, чем дерево или бума-
га. Аналогичная ситуация и в медицин-
ской отрасли, где активно используют 
пластик. Но его запрет не рассматривают, 
подчеркнул Всеволод Абрамов.
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Бес опозданий
В стране удвоилось количество задержанных авиарейсов
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Институт судебного банкрот-
ства граждан работает в России 
с октября 2015 года, через него 
несостоятельными признаны 
уже 370,3 тыс. граждан. Тогда как 
новая процедура внесудебного 
избавления от долгов появилась 
в сентябре 2020-го. В рамках пер-
вого механизма россиянин мо-
жет признать себя банкротом 
при долге свыше 500 тыс. рублей 
и лишь раз в пять лет, процеду-
ра платная. Вторая — бесплат-
ная, заявление подаётся в МФЦ. 
Под её требования подпадают 
физлица с задолженностью 
от 50 тыс. до 500 тыс. Восполь-
зоваться такой схемой можно 
только раз в десять лет.

Справка «Известий»
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ний зависит от метеоусловий, так 
как, в отличие от других перевозчи-
ков, у компании нет лишних проста-
ивающих самолётов, которые можно 
в случае задержки одного рейса ис-
пользовать для остальных, отметили 
в перевозчике. В качестве другой при-
чины задержек в метеотяжёлый пери-
од там назвали нехватку ресурсов в не-
больших региональных аэропортах.

— Пошёл сильный снегопад — ждём 
часами, пока он прекратится, прогреют 
самолёты, обольют (противообледе-
нительной жидкостью. — «Известия»). 
Мы летаем по очень большой регио-

нальной сети, и, если в каком-то горо-
де погода нелётная, задержка рейсов 
может пойти по цепочке и в другие го-
рода, так как в одной длинной цепоч-
ке маршрутов зачастую задействован 
один самолёт, — сказала «Известиям» 
пресс-секретарь «Победы» Елена Се-
ливанова.

В «Аэрофлоте» и Smartavia на запро-
сы «Известий» не ответили.

Эта зима, в отличие от предыдущих 
годов, выдалась намного более снеж-
ной. Погодные условия могли стать од-
ной из причин задержек рейсов, счита-
ет ведущий специалист центра погоды 
«Фобос» Евгений Тишковец.

— Зима в Центральной России в 2019 
году была невероятно тёплой, можно 
даже сказать, аномально тёплой. В де-
кабре 2019-го температура была в сред-
нем на шесть градусов выше нормы. 
За этот месяц выпало 33 мм осадков, 
то есть только 63% от нормы. Наблю-
дался недобор по осадкам и в 2020 году 

— за первый месяц зимы выпало толь-
ко 59% от нормы, — отметил эксперт.

А вот декабрь 2021-го был достаточ-
но снежным и ветреным. За этот ме-

сяц выпало 54 мм осадков, то есть 105% 
от нормы. Разница с прошлыми годами 
практически двукратная, отметил Ев-
гений Тишковец.

При этом именно осадки опреде-
ляют две величины, которые влия-
ют на полёты: полётную видимость 
и нижнюю кромку облачности, до-
бавил эксперт. Кроме того, пого-
да влияет и на состояние взлётно-
посадочной полосы. В декабре 2021 
года мы наблюдали несколько мощ-
ных снегопадов, а поскольку расчис-
тка полосы занимает время, были за-
держки рейсов, подчеркнул Евгений 
Тишковец. В этом году метеорологи-
ческий фактор был определяющим 
при задержках рейсов, считает спе-
циалист.

Денис Буцаев

Генеральный директор РЭО

З апрет одноразового пластика — 
это не просто общемировой 

тренд. Это забота об окружающей 
среде, ведь главная цель запрета — 
минимизация образования отходов 
и переход к экономике замкнутого 
цикла, в которой как можно боль-
ше вторсырья вовлекается в обо-
рот снова и снова, а не идёт на поли-
гон. Ежегодно, по данным федсхемы 
обращения с отходами, их образует-
ся в России около 60 млн т. При этом 
упаковка и одноразовый пластик за-
нимают не менее трети. К сожале-
нию, около 50% всей пластиковой 
упаковки вообще не перерабатыва-
ется. Это происходит по нескольким 
причинам.

Во-первых, сами используемые 
материалы. Например, подложка 
из вспененного полистирола. Если 
на неё попала хоть капля жира, 
её невозможно переработать. При 
этом существует экологичная аль-
тернатива такой упаковке — пуль-
перкартон (упаковка из макулату-
ры). Мы в РЭО подготовили целый 
перечень неперерабатываемых 
пластиковых товаров и упаков-
ки — 28 наименований. Туда вошла 
и одноразовая посуда, и дой-паки, 
мелкие предметы вроде ватных 
палочек, саше-пакетов, ложемен-
ты из полистирола и т.д. Сейчас 
этот перечень изучают коллеги 
из Минпромторга.

Во-вторых, это возможность 
переработки конкретного продук-

та. Даже если одноразовая вилка 
произведена из ПЭТ, который от-
лично перерабатывается, шансы 
на то, что её, как и другие мелкие 
предметы, отберут на сортиров-
ке (то есть при отборе вторре-
сурсов на переработку), стремят-
ся к нулю. Данные регоператоров 
показали, что 27 из 28 предме-
тов из нашего списка на сорти-
ровочных линиях не отбирают-
ся совсем, то есть идут на полигон. 
Плюс играет роль даже цвет упа-
ковки. Редкие пластиковые бутыл-
ки чёрного или кислотных цветов 
выделяются на полке, но, чтобы 
их переработать, нужно собрать 
партию — тонну бутылок, а это бо-
лее 30 тыс. единиц. Это нереально.

Естественно, к подобным за-
претам нужно подходить поэтап-
но, чтобы избежать шок-эффекта 
на рынке. Поэтому и предлагается 
начать запрет именно с одноразо-
вой пластиковой посуды — её лег-
ко можно заменить многоразовой 
или той же одноразовой посудой, 
но из растительного сырья. Она 
сможет пойти на компост. Такой 
подход уже используется во мно-
гих странах мира, мы не изобрета-
ем велосипед. В 2019 году принята 
специальная директива Европей-
ского союза. Она ввела ограниче-
ния на продажу ватных палочек, 
столовых приборов, тарелок, соло-
минок, ёмкостей из пенополисти-
рола для продуктов и напитков. 
Эти ограничения вступили в силу 
с 3 июля 2021 года.

В Великобритании схожий за-
прет на продажу пластиковых 
трубочек, мешалок для напитков 
и ватных палочек введён с 1 октя-
бря 2020 года. Законодательные 
ограничения приняты или прора-
батываются в Канаде, ряде штатов 
США, Японии, Ирландии, Австра-
лии. В Мехико с населением 9 млн 
человек с 2021 года тоже вступил 
запрет на одноразовый пластик. 
Страна готовилась к этому чуть 
больше года — сам законопроект 
был принят в 2019-м. С 2021 года 
в магазинах крупных городов 
Китая (например, в Шанхае) за-
прещены пластиковые пакеты, 

а в ресторанах — трубочки. План 
по снижению количества однора-
зового пластика в стране приняли 
в 2020 году. К 2025-му правитель-
ство Китая планирует добиться 
уменьшения использования пла-
стика в общепите на 30%.

Есть и более близкий нам при-
мер — Белоруссия. В этой стра-
не с 1 января 2021 года запретили 
шесть типов пластиковой посу-
ды в организациях общественного 
питания: стаканы, тарелки, чашки, 
мешалки для напитков, трубоч-
ки и контейнеры для продуктов. 
Это переходный этап. Полный за-
прет на одноразовый пластик в об-
щепите начнётся с 2023 года. А сам 
закон приняли в стране в февра-
ле 2020-го.

После принятия закона биз-
несу, как правило, дают год, что-
бы перестроиться. Естественно, 
в России, как и во всём мире, за-
прет на одноразовый пластик бу-
дет вводиться очень планомерно. 
Нет цели ущемить производите-
лей, но ключевой приоритет — ми-
нимизация вреда окружающей 
среде, чистое настоящее и бу-
дущее. Сроки будут понятными 
и реальными. В том числе важ-
но дать время промышленности 
сменить оборудование для выпу-
ска новых видов упаковки и про-
дукции, обучить персонал и за-
ключить новые контракты. Уже 
сейчас доля упаковки из пульпер-
картона в России составляет око-
ло 70%. Остальное — это прежде 
всего упаковка для яиц из вспе-
ненного полистирола, который 
не перерабатывается. При этом 
в России уже достаточно мощно-
стей для полного покрытия по-
требностей внутреннего рынка 
— заводы по производству пуль-
перкартона не такие сложные 
и капиталоёмкие, как традицион-
ные бумажные производства.

Отказ от одноразового пласти-
ка в России станет логичным ша-
гом на пути к экономике замкну-
того цикла — тренду в мировой 
практике и признаку цивилизо-
ванного и экологически ответ-
ственного государства.

Пётр Базунов

Генеральный директор Союза 
переработчиков пластмасс

Борьба с мусором в послед-
ние годы активизировалась — 

темпы его накопления на планете 
выглядят угрожающими, он ста-
новится всё заметнее. Сразу до-
сталось пластмассе, критика была 
жёсткой: она не гниёт, везде ва-
ляется, а её переработка почти 
что золотая. Последние десять 
лет экологи активно настаива-
ли на том, что пластик и упаков-
ка из него наносят вред окружа-
ющей среде.

Давайте посмотрим, что даст 
запрет части одноразовой про-
дукции. Пока неизвестно, что 
конкретно власти могут огра-
ничить. «Российский эколо-
гический оператор» составил 
список из более чем 20 наиме-
нований упаковки, от которой 
можно отказаться.

В производстве изделий 
из пластмасс сегодня действу-
ет около 10 тыс. предприятий, 
на которых работают более 
300 тыс. человек. Если в стра-
не ограничат изготовление не-
которых товаров, часть заво-
дов придётся переоснащать, 
чтобы бизнес смог использо-
вать другие материалы вмес-
то пластика. Это потребует ин-
вестиций на уровне €5–7 млн 
на каждое предприятие, око-
ло двух-трёх лет внедрения. 
Причём, например, одноразо-

вую посуду в стране произво-
дят как минимум 50 заводов. 
Некоторые из них получа-
ли бюджетные деньги на за-
купку оборудования от Фон-
да развития промышленности, 
которым управляет Минпром-
торг.

На этом расходы не закон-
чатся, ведь за последние 50 лет 
полимерные материалы за-
воевали рынок потребитель-
ской упаковки. В пищевой сфе-
ре используют около 4 тыс. т 
первичного полистирола (сы-
рья) в месяц. Если его исклю-
чить из оборота, то проблема 
переоборудования коснётся 
и предприятий пищевой про-
мышленности. К примеру, фа-
совочные линии птицефабрик 
сейчас настроены на использо-

вание вспененного полистиро-
ла. Пищевикам придётся заме-
нить своё оборудование на то, 
которое может использовать 
упаковку из других материа-
лов. Даже если представить, что 
такой материал найдут (в бума-
гу курицу не завернуть), то мо-
дернизация опять потребует 
средств.

Получается, что альтернати-
вы пластику обернутся серьёз-
ными расходами. Можно пред-
положить — некоторые из них 
бизнес попробует переложить 
на плечи потребителей. Поэ-
тому нельзя сказать, что от-
каз от одноразового пластика 
позволит сэкономить и сохра-
нить окружающую среду. Как 
раз наоборот — его оплатят мно-
гие.

Важно понимать, что пласт-
массы — это современный син-

тетический материал, он мо-
жет защитить упакованный 
продукт от кислорода, вла-
ги и внешних бактерий. Плюс 
пластмассы имеют максималь-
ную пригодность для вторич-
ной переработки. То есть од-
норазовые тарелки, стаканы, 
вилки и ножи легко переплав-
ляются (а значит, это сырьё 
можно вновь использовать). 
Главное — правильно собрать 
их.

Для этого нужна инфра-
структура раздельного нако-
пления отходов, которая в РФ 
пока не сформирована. Из-
влекать полезные материалы 
из завязанного пакета, кото-
рый набит пищевыми отходами, 
полимерами, стеклом, метал-
лом и бумагой, конечно, доро-

го. Зачастую это даже бессмыс-
ленно. Поэтому важно, чтобы 
население было заинтересова-
но собирать свои отходы раз-
дельно, не смешивая их. Госу-
дарство может стимулировать 
граждан — например, освобож-
дать их от платы за вывоз уже 
раздельного и верно собранно-
го мусора.

Инфраструктуру же для на-
копления и переработки раз-
дельных отходов следует 
создавать за счёт средств, по-
лученных от уплаты экологи-
ческих сборов производителя-
ми товаров. По нашему мнению, 
это основная задача «Россий-
ского экологического опера-
тора». При таком подходе люди 
сами будут заинтересованы со-
бирать свои отходы раздель-
но, не смешивая и не превращая 
их в мусор.

 

С нечистого листа
A По данным Банка России, 

в целом объёмы выво-
да денег за рубеж в первом полуго-
дии 2021-го выросли с 18 до 20 млрд 
рублей. По сведениям регулятора 
за 2020 год, проблема использования 
исполнительных документов (в ос-
новном исполнительных надписей 
нотариусов и удостоверений комис-
сий по трудовым спорам) для обнали-
чивания денежных средств обостри-
лась: объёмы этой мошеннической 
схемы по сравнению с 2019 годом вы-
росли более чем на 60%, до 25 млрд 
рублей.

Если средства по исполнитель-
ным документам будут поступать 
исключительно в российские банки, 
то кредитная организация, принима-
ющая перевод, сможет произвести 
его проверку и при необходимости 
принять меры по борьбе с отмывани-
ем доходов, уверен зампред правле-
ния банка «Ренессанс Кредит» Сергей 
Королёв.

�� МИССИЯ НЕИСПОЛНИМА

Банковское сообщество поддержи-
вает предложение Минюста, но оно 
не будет иметь значимого эффекта 
по сокращению мошенничеств с ис-
пользованием поддельных исполни-
тельных листов, заявил «Известиям» 
замглавы Национального совета фи-
нансового рынка Александр Наумов. 
Он разъяснил, что в последнее вре-
мя основная доля злоупотребле-
ний с исполнительными докумен-
тами происходит внутри страны, 
а не за рубежом. Кредитные органи-
зации предлагали использовать базу 
данных ФССП и расширить в ней пе-
речень обязательных реквизитов для 
проверки подлинности исполнитель-
ных документов, пояснил Александр 
Наумов.

— Необходим общий эффективный 
подход в борьбе с исполнительными 
листами, реальными целями которых 
являются сомнительные операции. 
На текущий момент есть несколько 
рекомендаций по борьбе с такими до-
кументами, но нет единого эффектив-
ного комплексного метода, — согласна 
начальник департамента финансово-
го мониторинга банка «Зенит» Люд-
мила Соколова.

При внедрении поправок необхо-
димо учитывать интересы добросо-
вестных участников делового обо-
рота, добавила глава юридического 
департамента МКБ Ирина Гудкова. 
Для нерезидентов, например, откры-
тие банковского счёта может повлечь 
дополнительные комиссионные из-
держки, добавила она.

Риски для добросовестных участ-
ников рынка также увидели пред-
ставители бизнеса. С учётом суще-
ствующих проблем с привлечением 
инвестиций и контрагентов, а также 
ряда вопросов с их стороны к системе 
исполнительного и судебного произ-
водства в России нововведение может 
привести к отказу от взаимодействия 
с национальными компаниями, опаса-
ется член генерального совета «Дело-
вой России» Алексей Мостовщиков. 
По его словам, вводить ограничения 
для всего бизнеса из-за отдельных 
игроков, злоупотребляющих норма-
ми, не имеет смысла.

Кроме того, законопроект возла-
гает на банки дополнительную на-
грузку в виде исполнения функции 
судебной системы, так как банк-
отправитель в соответствии с про-
тиволегализационным законода-

тельством должен предупреждать 
банк-получатель о происхождении 
средств, отметил адвокат коллегии 
адвокатов города Москвы «Авангард» 
Алексей Мишин. Он добавил: если 
банк не проведёт операцию в соот-
ветствии с исполнительным докумен-
том, на него могут наложить админи-
стративный штраф.

Вместе с тем отток капитала 
из России за рубеж исчисляется мил-
лиардами долларов, поэтому предло-
женные изменения более чем акту-
альны, уверен управляющий партнёр 
юридической компании AVG Legal 
Алексей Гавришев. По его словам, схе-
ма вывода денежных средств по ис-
полнительным листам в настоящее 
время является одной из самых по-
пулярных для преступников, а также 
самой сложной для выявления право-
охранительными органами.

Экономика и бизнес

Исполнительные листы выдаются на основании решений, приговоров 
или иных судебных актов. Они используются в том числе для прину-
дительного взыскания денег с должника (юрлица или физлица). При 
предъявлении такого документа, а также равных ему по статусу (ис-
полнительной надписи нотариуса, решения комиссии по трудовым 
спорам) банк обязан незамедлительно переводить средства со счёта 
должника в пользу взыскателя. Схема вывода денег за рубеж по ис-
полнительным документам получила широкую известность в кон-
тексте «молдавского ландромата», действовавшего в 2011–2014 го-
дах, когда из России было выведено порядка $20 млрд. В соответствии 
с этой схемой российские компании по решению суда должны были 
переводить деньги, якобы возвращая заём, в адрес фирмы-пустыш-
ки в Молдавии. Основанием для перечисления средств служил имен-
но исполнительный лист.

Справка «Известий»

« АЛЬТЕРНАТИВЫ ПЛАСТИКУ ОБЕРНУТСЯ СЕРЬЁЗ-
НЫМИ РАСХОДАМИ. НЕКОТОРЫЕ ИЗ НИХ БИЗНЕС 
ПОПРОБУЕТ ПЕРЕЛОЖИТЬ НА ПЛЕЧИ ПОТРЕБИ-

ТЕЛЕЙ. ПОЭТОМУ НЕЛЬЗЯ СКАЗАТЬ, ЧТО ОТКАЗ ОТ ОДНО-
РАЗОВОГО ПЛАСТИКА ПОЗВОЛИТ СЭКОНОМИТЬ
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Бес опозданий
В стране удвоилось количество задержанных авиарейсов
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Культура

Спорт

Зоя Игумнова

В столичном Манеже открывается уни-
кальная выставка «Виктор Цой. Путь 

героя». Это первая масштабная экспози-
ция, посвящённая легенде русского рока. 
Таким Цоя ещё не видели, утверждают 
кураторы. Проект приурочен к 60-летию 
певца, которое будет отмечаться 21 июня 
2022 года. Военный билет, загранпаспорт 
и шуба из чернобурки — личные вещи 
Цоя выставлены наряду с главным ат-
тракционом экспозиции — рисунками 
главного музыканта позднего СССР. «Из-
вестия» отправились взглянуть на рок-
артефакты.

�� ТРИ ГИТАРЫ ЗА СТЕКЛОМ

Для поклонников Виктора Цоя и груп-
пы «Кино» Манеж грозит превратиться 
в место паломничества. Многие вернут-
ся сюда не раз. На 2 тыс. кв. м кураторам 
удалось разместить более 300 экспона-
тов в нескольких тематических залах. 
Это пространство открывает Цоя-ху-
дожника.

Идейный вдохновитель проекта про-
дюсер Агния Стерлигова считает, что 
Цой может не только объединить поко-
ления, но и стать абсолютно безальтер-
нативным героем, которого все любят.

— Мы хотели отразить самые раз-
ные грани его таланта и вехи творче-
ства. Рассказать историю про его жизнь 
в кино и связь с искусством, про стиль, 
про окружение Виктора, — говорит Аг-
ния Стерлигова.

Креативным продюсером выстав-
ки стал сын музыканта Александр 

Цой. Он не смог прилететь в Москву, 
но по онлайн-связи поделился о том, 
с чего всё началось. Два с полови-
ной года назад концепцию выставки 
ему предложил художник и дизайнер 
Дмитрий Мишенин. За 30 лет без Цоя 
родные редко одобряли проекты о му-
зыканте. В этом случае сын поверил 
в масштаб выставки и интерес к ней 
поклонников.

— Для меня то, что удалось собрать 
вещи, принадлежащие наследни-
кам и коллекционерам в одном ме-
сте, круче, чем «Мстители», — призна-
ётся Александр Цой. — А когда я увидел 
три гитары отца рядом — Kramer, Alvarez 
и Washburn — в одном помещении, для 
меня это был какой-то волшебный мо-
мент. С 1990-го они ещё не были вместе.

�� МУЗЫКАЛЬНОЕ ПРОРОЧЕСТВО

Экспозиционное пространство уни-
кально по замыслу и воплощению. Про-
ходя с аудиогарнитурой по экспозиции, 
можно услышать редкие интервью ар-
тиста, песни в его исполнении, вос-
поминания друзей и коллег. Увидеть 
детские фото, военный билет, загран-
паспорт, личные вещи, украшения, сце-
нические костюмы и вещи из гардероба 
музыканта, дефицитные пластинки Led 
Zeppelin, бритвенный прибор с фран-
цузской косметикой. Ещё тут шуба 
из чернобурки, купленная жене на пер-
вый гонорар. Квартиры у молодожёнов 
не было, а меха были.

Но один из самых уникальных пред-
метов в экспозиции — кассета, кото-
рую Виктор Цой слушал перед смертью. 

Её предоставил для экспозиции био-
граф музыканта Виталий Калгин. На вы-
ставке каждый может услышать, что же 
звучало в динамиках автомобиля Цоя. 
«Именно сегодня и именно сейчас», — 
бод ренько напевает группа «Новые 
композиторы». Когда знаешь, что про-
изошло через секунду, от этих слов ста-
новится не по себе. 15 августа 1990 года 
на 35-м километре шоссе Слока — Талси 
в Латвии в 12.28 «Москвич-2141», за рулём 
которого находился Виктор Цой, столк-
нулся с автобусом «Икарус». Смерть му-
зыканта наступила мгновенно.

�� ЧТО ПОД РУКУ ПОПАЛО

Целью выставки было показать Цоя-ху-
дожника. Таким вряд ли кто мог пред-
ставить рок-музыканта. Один из залов 
Манежа полностью отдан под его гра-
фику и живопись. На выставке 76 ра-
бот, 33 из них экспонируются впервые. 
Они предоставлены семьёй — сыном 
Александром и Натальей Разлоговой. 
Остальные — из собраний коллекцио-
неров. Для своего творчества Цой ис-
пользовал не только бумагу и холст, 
но даже такой неожиданный матери-
ал, как клеёнка и упаковочный поро-
лон. Как вызов — работа под названием 
«Картину написать не успел», которую 
предоставил Ринад Ахмедчин. Из фон-
дов «РОСИЗО» представлен учениче-
ский карандашный рисунок, который 
институции некогда подарил сын му-
зыканта Александр Цой.

— Только ради одного зала, в котором 
собраны картины Виктора Цоя, стоит 
идти на эту выставку, — заверил «Из-

вестия» куратор Дмитрий Мишенин. — 
Здесь собраны подлинники, стопро-
центные и аутентичные. Потому что 
на рынке существует довольно много 
подделок. Последнее время искусство 
Цоя растёт в цене.

Создатели проекта называют зал 
с живописью Цоя «выставкой в вы-
ставке».

— Мы знаем Виктора Цоя как музы-
канта, поэта, философа, и для многих 
неожиданностью станет, что он ещё 
был и художником — и интересным. Са-
мым адекватным представителем того, 
что называется современным искус-
ством. Его работы очень разные по сти-
листике: плакаты, нэцкэ, классический 
рисунок и даже нечто, напоминающее 
комиксы, — считает генеральный ди-
ректор «РОСИЗО» Ольга Галактионова.

Для творчества Виктора Цоя харак-
терны примитивизм и экспрессионизм. 
Самые распространённые герои его ри-
сунков — квадратные человечки. А сю-
жеты выполнены в стиле граффити.

В силу того, что живопись не была 
основной деятельностью Виктора 
Цоя, он мог использовать для рабо-
ты и не подходящий на первый взгляд 
материал. Не стоит забывать, что жил 
он во времена дефицита и «с бумагой 
в стране была напряжёнка».

Как рассказал «Известиям» про-
дюсер зарубежных гастролей Викто-
ра Цоя Жоэль Бастенер, Цой не считал 
себя серьёзным художником, а свои 
картины дарил только самым близ-
ким людям.

�� НЕ В ДЕНЬГАХ СЧАСТЬЕ

Однажды Виктор Цой попросил Джоан-
ну Стингрей продать свои работы на За-
паде, а на вырученные деньги купить 
кроссовки и часы. Продюсер и певица 
была популяризатором русского рока 
за рубежом и по сей день дружит с му-
зыкантами. Когда она узнала о готовя-
щейся выставке Цоя в Москве, то первая 
предложила экспонат для неё. Им стала 
банка супа «Кэмпбелл», оформленная 
легендарным Энди Уорхолом.

— Я знала этого художника и показа-
ла ему работы Виктора, — рассказала 
«Известиям» Джоанна Стингрей. — Ему 
было очень интересно познакомиться 
с художником из другого мира. И тогда 
я сказала Энди: «Если я куплю в мага-
зине банку супа, ты можешь оставить 
на ней свой автограф для Виктора?» 
Но Уорхол не предполагал, что я при-
несу ему 20 банок и попрошу автогра-
фы для нескольких рок-музыкантов.

Проект выставки поддержан пре-
зидентским Фондом культурных ини-
циатив.

— Он победил среди 12,5 тыс. за-
явок. В результате высокой оценки 
экспертного совета выставка получи-
ла 37,5 млн рублей. Это около 40% вло-
женных средств в организацию, — рас-
сказал генеральный директор фонда 
Роман Карманов.

Билеты на выставку Цоя недешёвые. 
Организаторы ожидают повышенно-
го интереса к Цою и предполагают, что 
спекулянты не останутся в стороне — 
будут торговать и билетами, и местами 
в очереди. Будет как в «Кино».

Хард корт
Кто выиграет Australian Open

Олег Шамонаев,  
Екатерина Звенигородская

Состоялась жеребьёвка основной 
сетки Открытого чемпионата Ав-

стралии — первого турнира «Большого 
шлема» нового сезона. Церемонию при-
шлось немного задержать, поскольку 
местные власти никак не могли опреде-
литься с вопросом о депортации перво-
го сеяного — Новака Джоковича. Но пока 
он официально внесён в сетку и должен 
выступить в Мельбурне в качестве дей-
ствующего чемпиона и фаворита муж-
ского турнира. Первая ракетка России 
Даниил Медведев имеет шанс сойтись 
с 20-кратным победителем мейджо-
ров только в финале, но до этой ста-
дии ещё надо дойти. Нашего звёздного 
игрока ожидают непростые соперники, 
в том числе, возможно, давний приятель 
и соотечественник Андрей Рублёв. А по-
беждать их необходимо, иначе текущие 
рейтинговые позиции Медведева могут 
пошатнуться.

�� ВЫЙТИ ИЗ ТЕНИ

Визовая сага Новака Джоковича нака-
нуне Открытого чемпионата Австра-
лии стала одной из главных мировых 
новостей, выйдя далеко за рамки спор-
та. Задержание, заселение в карантин-
ный отель, суд, уличные акции болель-

щиков, новые обвинения и перепалки 
в соцсетях — всё это затмило остальные 
события и должно существенно повли-
ять на настроение публики и расклады 
перед первым в году турниром «Боль-
шого шлема». Самый принципиальный 
вопрос — как случившееся отразится 
на игре первой ракетки мира. Не исклю-
чено, что неприятности только мобили-
зуют Новака и он станет ещё сильнее. 
С другой стороны, против злостного 
нарушителя карантинных правил бу-
дут болеть трибуны «Мельбурн-Парка», 
и на каждой пресс-конференции Джоко-
вича ждут неприятные вопросы.

В настоящее время в отношении 
сербской звезды ведётся разбиратель-
ство сразу в трёх странах. Дома его об-
виняют в нарушении режима самоизо-
ляции после 16 декабря. Имея на руках 
положительный тест на ковид, Новак 
встречался с журналистом французско-
го издания L’Equipe. Австралия подозре-
вает Джоковича в фальсификации ПЦР 
ради медотвода от прививки и в наме-
ренной дезинформации относительно 
местонахождения за две недели до при-
бытия на Зелёный континент. А в Испа-
нии недовольны тем, что спортсмен, 
возможно, нарушил ковид-протокол 
в период своих тренировок в Марбелье 
в конце декабря. Сражаться за рекорд-
ный — 21-й титул «Большого шлема» ли-
деру мужского тенниса под таким дав-

лением очень тяжело, хотя Джокович 
уже не раз доказывал, что трудности де-
лают его сильнее.

— Думаю, вся эта ситуация с Джоко-
вичем уменьшает его шансы на побе-
ду, — отметил в беседе с «Известиями» 
заслуженный тренер России Виктор Ян-
чук. — Чтобы бороться за титул, нуж-
но проводить хорошую, полноценную 
подготовку. У него такой возможно-
сти не было, поэтому он шёл по сокра-
щённой программе с перерывами в не-
сколько дней. Ничего хорошего из этого 
не выйдет. По ходу турнира он может 
набирать форму, но до полуфинала 
ему будет дойти проблематично. Мой 
индифферентный прогноз — оцени-

ваю Джоковича как полуфиналиста, 
но он может споткнуться и раньше. Если 
не Джокович, то кто? Два фаворита: Зве-
рев и Медведев. Рублёва, кстати, нельзя 
списывать со счетов, в отдельных мат-
чах он может преподнести сюрприз лю-
бому игроку из топ-5.

Проблемы Новака вроде бы на руку 
второй ракетке мира Даниилу Медве-
деву, у которого появляется отличный 
шанс выйти из тени серба. Но 25-лет-
нему россиянину сейчас в первую оче-
редь надо думать о ближайших матчах. 
В первом круге Открытого чемпиона-
та Австралии прошлогодний финалист 
получил в соперники не самого извест-
ного Генри Лааксонена из Швейцарии. 

А вот дальше Медведеву грозит по-
единок с непредсказуемой австралий-
ской звездой Ником Кирьосом, который 
растерял свой талант в многочислен-
ных скандалах, но теоретически спосо-
бен победить любого игрока из топ-10. 
Ну а в третьем раунде Даниил может 
выйти на француза Юго Эмбера, кото-
рому лидер нашей сборной две неделе 
назад уступил на ATP Cup. В четверть-
финале ждём повторения русского дер-
би Медведев — Рублёв, которое год на-
зад завершилось лёгкой победой Дани, 
но Андрей горит желанием взять ре-
ванш.

�� НЕПРЕДСКАЗУЕМЫЕ

Аслан Карацев и Карен Хачанов по отно-
шению к Медведеву находятся в другой 
половине сетки, но могут сойтись между 
собой уже в четвёртом круге, если Карен 
пройдёт легендарного Рафаэля Надаля. 
Ну и, конечно, российские болельщи-
ки будут поддерживать Романа Сафи-
уллина, который после своих подвигов 
за сборную страны на ATP Cup близок 
к тому, чтобы пробиться в основную 
сетку Открытого чемпионата Австра-
лии через квалификацию (в пятницу 
в финале уроженец Подольска встре-
тится с британцем Лиамом Броуди).

Главными звёздами мужского турни-
ра помимо Медведева и Джоковича счи-
таются Александр Зверев из Германии 
и представитель Греции Стефанос Ци-
ципас. Для этих игроков программа-ми-
нимум в Мельбурне — полуфинал.

Что касается женского турни-
ра, то шансы наших девушек снова 
не внушают оптимизма. У олимпий-
ской чемпионки Анастасии Павлючен-
ковой высокий десятый номер посева, 
но в этом году она ещё не выступала 
(из-за положительного теста на коро-
навирус) и будет играть в Мельбурне 
«с листа». Дарья Касаткина неплохо вы-
глядела в разминочных поединках, од-
нако в последние три года она не про-
ходила на турнирах «Большого шлема» 
дальше третьего раунда.

— Из наших теннисисток не могу вы-
делить никого яркого, потому что они 
все сильные, но недостаточно гото-
вые, чтобы выиграть на данный момент 
Australian Open, — продолжил Виктор 
Янчук. — Посмотрим, что будет с ними 
к маю или июню. Если в целом говорить 
по девушкам, то в мировом теннисе — 
это кризис жанра. Интересно будет, как 
покажет себя победительница US Open 
Эмма Радукану. Была сделана заявка 
на лидерство, пора утверждаться в но-
вом статусе. Ещё очень интересно, как 
выступит Людмила Самсонова. Она про-
явила себя борцом, растёт. Пока сложно 
сказать, что из этого получится, но она 
на правильном пути.

В общем даже четвертьфинал ста-
нет для любой из россиянок огромным 
успехом. Впрочем, в последнее время 
женщины на мейджорах совершенно не-
предсказуемы. И повалиться в первых 
же матчах способны даже такие фаво-
риты, как австралийка Эшли Барти или 
белоруска Арина Соболенко.
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КИНООБЗОР

«ЛАКРИЧНАЯ ПИЦЦА»

«НАЗОВИ МЕНЯ СВОИМ ИМЕНЕМ»

«ФАЛЬШИВОМОНЕТЧИК»

Режиссёр: Пол Томас Андерсон. 
В ролях: Купер Хоффман,  
Алана Хаим, Шон Пенн, Том Уэйтс.
Наверняка есть те, кого угнетает тот 
факт, что о каждом фильме Пола То-
маса Андерсона критики пишут, что 
он шедевр. Проверить это можно толь-
ко одним способом — пойти в кино. 
Андерсон снимает для большого экра-
на и идеальной проекции со звуком, 
для медленного совместного про-
смотра в умной компании, для тех, 
кто ловит каждую деталь и кто при-
ходит пересмотреть понравившую-
ся картину. Понятно, что мало кому 
удастся посмотреть фильм на плёнке, 
которой Андерсон верен уже много 
лет, но от его фильмов вообще всег-
да остаётся ощущение тоски по со-
вершенству, эстетского и абсолют-
но оправданного перфекционизма, 
встречи с чем-то настолько боль-
шим, что его масштаб удастся осо-
знать не скоро.

«Пицца» — это, казалось бы, дол-
гая история отношений школьника 
и начинающего актёра Гэри с сим-
патичной девушкой Аланой, в кото-
рую он влюбился, хотя младше неё 
на 10 лет. Пути двух молодых людей 
расходятся и вновь пересекаются, 
а перед нами разворачивается об-
ширная панорама Америки 70-х го-
дов с нефтяными кризисами, Уотер-
гейтами, жирующими кинозвёздами 
и стартаперами-авантюристами, рву-
щимися к осуществлению американ-
ской же мечты. Главные роли сыграли 
Купер Хоффман, сын любимого актёра 
Андерсона Филипа Сеймура Хоффма-
на, и дебютантка Алана Хаим, у кото-
рой, несомненно, большое будущее.

Режиссёр: Лука Гуаданьино.  
В ролях: Арми Хаммер,  
Тимоти Шаламе, Майкл Стулбарг.
Четыре года понадобилось, чтобы 
разрешилась трагикомическая си-
туация с мелодрамой «Назови меня 
своим именем». Фавориту «Оскара» 
и «Золотого глобуса», обладателю 
премий Европейской и Британской 
киноакадемий, фильму, сделавшему 

Режиссёр: Шон Пенн. 
В ролях: Дилан Пенн, Шон Пенн, 
Кэтрин Уинник, Джош Бролин.
На Каннском МКФ, где «День фла-
га» был в конкурсе, критики так раз-
несли новую режиссёрскую работу 
Шона Пенна, что в России прокат-
чик решил благоразумно сменить на-
звание. Правда, в реакции на фильм 
есть и своя предыстория, никак с ним 
не связанная, ведь именно после не-
гативного приёма в том же Канне про-
шлого опуса Пенна «Последнее лицо» 
на фестивале отменили предвари-
тельные пресс-показы. Теперь журна-
листам приходится смотреть фильмы 
либо на премьере, либо одновремен-
но с ней, либо после неё, и все публи-
кации оказываются как бы устаревши-
ми — в отличие от других фестивалей, 
где тексты появляются к премьерам, 
а не часы или дни спустя.

У «Дня флага» много проблем: затя-
нутость, драматургическая мешанина 
и одномерные персонажи, а сам Пенн 
как режиссёр тяготеет к стилю Террен-
са Малика, требующему высочайше-
го владения профессией. Но Пенн-
актёр безупречен, пусть у него и роль 
второго плана: он играет отца-аван-
тюриста, который вечно подставляет 
свою семью и особенно — дочь Джен-
нифер, главную героиню картины и ав-
тора мемуаров, по которым поставлен 
фильм. Дилан Пенн в сценах с отцом 
выглядит скромно, зато сам Пенн даёт 
мастер-класс каждую экранную се-
кунду. Его герой вечно темнит, лжёт, 
притворяется и блефует, он вечная 
загадка и для дочери, и для зрителя.

суперзвездой юного Тимоти Шаламе, 
в России не выдали прокатное удосто-
верение, когда он вышел во всём мире. 
Из-за лазейки в законодательстве ки-
нофестивалям удалось организовать 
довольно много показов в крупных го-
родах, и Москва картину всё же увиде-
ла. Но полноценного выхода в прокат 
пришлось ждать до начала 2022 года, 
когда уже до релиза сиквела «Найди 
меня» осталось не так долго.

Хорошо, что фильм выходит зи-
мой: именно теперь знойные страсти 
героев придутся кстати. Жаркая Ита-
лия, обаяние высокого искусства, на-
уки о давно ушедших веках и интел-
лигентские неторопливые беседы, 
красивые загорелые люди в кадре — 
сегодня «Назови меня своим именем» 
уже смотрится как классика.

Сергей Сычёв
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Будет как в «Кино»
Цой на клеёнке и последняя кассета
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